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¡LÉELO Y PÁSALO!

Programa de Medicina, supera el 
primer filtro para su oferta en 

Uniguajira 
l Consejo Académico de 
la Universidad de La 
Guajira aprobó de 

manera unánime el documento 
maestro para el que sería el 
tercer programa de la Facultad 
de Ciencias de la Salud de la 
Alma Máter y el primer pregrado 
en Medicina ofertado en el 
departamento de La Guajira. Lo 
anterior marca el inicio del 
proceso de solicitud del registro 
calificado ante el Ministerio de 
Educación Nacional.

La presentación del documento 
estuvo a cargo de profesionales 
especializados en diversas áreas 
de la salud, quienes, además, 
integran el equipo responsable 
del proceso de creación del 
pregrado: el médico especialista 
en Gerencia de Salud y magíster 
en Gestión y Gerencia 
Educativa, Yamasain Romero 
Sánchez; la enfermera y 
especialista en Gerencia 
Financiera de Servicios de Salud 
y decana de la facultad a la que el 
nuevo programa estaría 
adscrito, Martha Mulato Mejía; 
la bacterióloga y especialista en 
Gerencia en Servicios de la 
Salud, Amith Aldana Lyons; y la 
médica especialista en Auditoría 
en Salud, Surisaday Gutiérrez 
Alturo.

De obtener el registro calificado 
para la implementación de esta 
carrera, se integraría el 
componente de inclusión e 
interculturalidad característico 
de la universidad. “Es 
fundamental la existencia de 
este componente, ya que otorga 
una dimensión humanística en 
la atención en salud, asegurando 
que esta será culturalmente 
congruente con el contexto”, 
aseguró el médico Yamasain 
Romero Sánchez, docente de 
Uniguajira.

permitirá adquirir las 
habilidades lingüísticas y 
culturales necesarias para 
interactuar de manera 
respetuosa y adecuada con las 
comunidades, abordando 

Al respecto, se precisa que en el 
pénsum del programa, se 
proponen módulos 
especializados de enseñanza y 
obligatoria aprobación de la 
lengua wayuunaiki, lo que 

E

efectivamente las necesidades 
específicas de esta población.
Asimismo, contaría con un total 
de 286 créditos distribuidos en 
73 asignaturas dirigidas a 
distintos campos de formación, 
direccionadas a generar y 
desarrollar las  competencias 
imprescindibles para abordar los 
principales retos del sistema de 
salud colombiano como lo son el 
acceso a servicios, la calidad de la 
atención, los recursos humanos 
en la salud, la tecnología y la 
digitalización.

“Han sido años de trabajo y 
dedicación en la búsqueda de la 
expansión de nuestra oferta 
académica. Hoy, los programas 
de Enfermería y Nutrición y 
Dietética representan un logro 
tangible que nos capacita para 
contribuir desde la academia a 
mitigar las necesidades de 
nuestro entorno, y sabemos que 

el programa de Medicina 
también es posible. Seguiremos 
perfeccionando cada detalle, 
porque esta región merece no 
solo nuestro compromiso 
continuo, sino también la 
certeza de que la educación que 
ofrecemos, se traduce en un 
impacto significativo y positivo 
en la comunidad”, afirmó el 
rector Carlos Arturo Robles 
Julio.

Es importante mencionar que, 
este programa es altamente 
demandado en la región por las 
condiciones negativas de salud 
que se presentan en el territorio 
y a las que la Universidad de La 
Guajira, busca hacerle frente 
con la capacitación permanente 
de capital humano y el desarrollo 
de procesos científicos que 
ayuden a comprender y atender 
con pertinencia estas 
necesidades. 

Rector de Uniguajira, Carlos Arturo Robles Julio. 

Equipo de profesionales a cargo de la construcción y presentación del programa de Medicina.

Defensoría del Pueblo
confirma que entre enero y 
octubre del 2023 un total de 58 
niños y niñas han muerto por 
desnutrición en La Guajira

Desarticulan banda criminal que traficaba armas en 
zona fronteriza de La Guajira
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Esepgua se prepara para la 
entrega de las lagunas de Uru-
mita: está en un 90% de avance
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construcción de acciones a 
favor de los jóvenes
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En este momento Maicao necesita unidad:
alcalde electo Miguel Felipe Aragón González 
en la instalación de la comisión de empalme
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Una enfermera fue la única 

víctima fatal del accidente de 
tránsito en la vía Maicao -
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joven estudiante se desmayó 
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llegó sin vida al hospital
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Con un avance de obra 
de más del 90% de la 
optimización del siste-
ma de tratamiento de 

aguas residuales de Urumita, la 
gerente de la Empresa de Servi-
cios Públicos de La Guajira, An-
dreina García Pinto, se prepara 
para la entrega de esta obra que 
beneficiará a toda la población 
del casco urbano del municipio.

Está inversión de más de 
3 mil 800 millones de pesos 
mejorará las condiciones de la 
prestación del servicio de al-
cantarillado, tratando las aguas 
residuales de forma que se dis-

minuyan las afectaciones am-
bientales en el río Mocho.

Los avancen de la obra se 
evidencian en la extracción de 
lodos, tratamiento y deshidrata-
ción de estos; la rehabilitación 
y estabilización de taludes; la 
habilitación de by pass; ya cuen-
ta con la tubería instalada para 
evacuar los gases de la laguna y 
está en la etapa de instalación 
de las geomembranas. 

“Esepgua continúa en su 
objetivo de llevar proyectos de 
agua potable y saneamiento bá-
sico en toda La Guajira”, infor-
mó la entidad.

Recientemente el go-
bernador electo de La 
Guajira, Jairo Aguilar, 
durante una significa-

tiva reunión con el presidente 
de Ecopetrol, Ricardo Roa Ba-
rragan, planteó la necesidad de 
emprender acciones conjuntas 
que tengan un impacto significa-
tivo en nuestro territorio. Estas 
acciones propuestas incluyen:

• Establecer una estra-
tegia territorial para impulsar la 
inversión social, buscando forta-
lecer las relaciones con las co-
munidades indígenas y afrodes-
cendientes en el departamento. 
Esto permitirá la materialización 
de inversiones sostenibles y be-
neficiosas para todos.

• Gestionar inversión 
destinada a mejorar los servi-
cios públicos en el Distrito de 
Riohacha y los municipios de 
Manaure, Uribia y Maicao.

• Desarrollar y gestionar 
proyectos que aborden las nece-
sidades fundamentales de agua 
y conectividad energética en co-
munidades indígenas dispersas, 
asegurando su sostenibilidad a 
largo plazo.

• Realizar inversiones 
enfocadas en la mejora de la in-
fraestructura en centros etnoe-
ducativos y vías de la región.

• Fomentar y difundir los 
proyectos energéticos planea-
dos para La Guajira, garantizan-
do que generen empleo para los 

guajiros y que sus productos y 
servicios beneficien significati-
vamente al territorio.

“En el marco de nuestro 
firme compromiso de honrar 
nuestra palabra con los guaji-
ros, continuamos trabajando 
desde este momento en colabo-
ración estrecha con Ecopetrol 
para identificar oportunidades 
que beneficien a nuestra comu-
nidad” Jairo Aguilar, gobernador 
electo de La Guajira. 

En los próximos días, se pro-
gramará una reunión estratégi-
ca con el propósito de impulsar 
estas acciones y transformarlas 
en realidades tangibles que me-
joren positivamente la calidad 
de vida de los guajiros.

Inversión de más de $3.800 millones

Esepgua se prepara para la entrega de las lagunas de 
Urumita: está en un 90% de avance

Gobernador electo Jairo Aguilar 
sostuvo importante encuentro 
con Presidente de Ecopetrol

En la foto: Ricardo Roa Barragan, presidente de Ecopetrol y el gobernador 
electo de La Guajira, Jairo Aguilar.

Está inversión de más de 3 mil 800 millones de pesos mejorará las condiciones de la prestación del servicio de alcan-
tarillado.

http://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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EL CONGRESITO

Luz verde para el municipio 
de Maicao

¿Será qué "Lucho" Díaz
volvería a brillar hoy en el
estadio Defensores del Chacho 
en Asunción, Paraguay?

Un sector de los deportistas y 
entrenadores  riohacheros no 
están contentos con la llamada 
pista de patinaje en el parque 
Simón Bolívar

Cuando la Selección Nacional de Colombia 
de Fútbol de Mayores juega contra el repre-
sentativo guaraní por las eliminatorias mun-
diales de la FIFA.
Será la sexta fecha de estas  eliminatorias 
rumbo al Campeonato Mundial de México, 
Estados Unidos y Canadá, en el 2026 .
Actualmente Colombia ocupa la tercera ca-
sillas detrás de Argentina y Uruguay, ambos 
potencia mundial en el deporte del fútbol.
Cabe destacar que el Guajiro Luis Díaz Ma-
rulanda, será nuevamente titular en la línea 
de ataque.
Mientras que Álvaro Montero, será el arque-
ro suplente. La titularidad está en manos de 
Camilo Vargas.
La Selección Nacional de Colombia desde 
que el argentino Néstor Lorenzo asumió el 
mando, no ha perdido ni un solo partido. Ni 
amistosos y ni por las eliminatorias mundia-
les de la FIFA.
¡Y... esa era la Jugada!

Porque de acuerdo a lo expresado por algu-
nos entrenadores esta pista que fue sometida 
recientemente a una remodelación, no resul-
tó como se lo esperaba la juventud deportiva 
y denuncian material de baja calidad para la 
práctica del patinaje.
También señalan que como quedó esta pista 
resulta peligrosa debido a que la superficie 
quedó demasiado abrasiva, áspera o corrosi-
va.
Reiteran los entrenadores que una caída po-
dría ser demasiado lesiva para los niños, ni-
ñas y adolescentes que utilicen esta pista que 
todavía no ha sido inaugurada.
Cabe destacar que el parque Simón Bolívar 
fue sometido a una remodelación con una 
inversión que supera los 2 mil millones de 
pesos, por parte del gobierno del Distrito de 
Riohacha.
¡Y... no me digas más!

Porque su alcalde electo, Miguel Feli-
pe Aragón, no solamente conformó las 
respectivas comisiones de empalmes, 
sino que ya se inició el proceso ante 
el gobierno saliente con la finalidad de 
que el alcalde entrante pueda conocer a 
ciencia cierta las potencialidades y las 
debilidades de las diferentes secretarias 
y poder iniciar el gobierno a partir del 
primero de enero de la mejor manera.
Se supo de fuente segura que uno de los 
propósitos del nuevo gobierno es reali-
zar una reforma administrativa en el in-
terior de la Alcaldía, en aras de ponerse 
a tono con las nuevas tecnologías y es-
pecialmente para el manejo financiero.
Lo importante es que existe un buen 
ambiente entre el alcalde entrante, 
Miguel Felipe Aragón González y el al-
calde saliente Mohamad Dassuky, para 
que los resultados de las comisiones de 
empalmes resulten enteramente satis-
factorios.
¡Y... no me digas más!

Miguel Felipe Aragón Gon-
zález, alcalde electo en 
los pasados comicios 

y el alcalde saliente Mohamed 
Dasuki, instalaron la Comisión 
de Empalme que permitirá, jun-
to a sus equipos de trabajo, ade-
lantar este proceso, de acuerdo 
con los lineamientos del gobier-
no nacional en el que permitirá 
al mandatario que dirigirá los 
destinos del municipio durante 
el período administrativo 2024- 
2027 recibir un balance detalla-
do de la gestión gubernamental 
adelantada en el último cuatrie-
nio. 

"Esperamos que este proce-
so de empalme sea un ejercicio 
de amigos. Estamos aquí para 
trabajar en equipo y hacer tan-
gibles cada una de esas pro-
puestas que le presentamos 
al municipio, las cuales fueron 
muy aterrizadas de acuerdo a 
la realidad presupuestal del mu-
nicipio y entendiendo esa reali-

dad, hoy es cuando más tene-
mos claro que Maicao necesita 
unidad, necesita enfocarse para 
poder mirar al orden regional y 
nacional. Necesitamos captar 
la mayor atención posible pero 
mientras sigamos divididos va 
a ser muy complejo", señaló el 
alcalde electo. 

El joven profesional Wayuu se 
dirigió al actual mandatario local 
para manifestarle que acepta la 
invitación de desarrollar un pro-
ceso de empalme basado en el 
respeto como siempre ha hecho 
las cosas, para que quien resul-
te ganador siempre sea el muni-
cipio de Maicao porque ese es 
el objetivo en lo que el alcalde 
próximo a posesionarse en ene-
ro de 2024 y su tentativo gabi-
nete están enfocados. 

El alcalde electo socializó a 
los integrantes de la Comisión 
de Empalme que estarán bajo 
la coordinación de la reconoci-
da politóloga Margarita Crespo 

Habib; en Control Interno el abo-
gado Manuel Segundo Rosado, 
en Prensa la periodista Sandra 
Hernández Acosta; Secretaría 
General el Administrador de 
Empresas Rolando Sarmiento; 
secretaría de Desarrollo Econó-
mico el contador público Edwin 
Solano; en secretaría de Desa-
rrollo Social Hernando Salom; 
en secretaría de Gobierno, el 
arquitecto Kevin López; en la se-
cretaría de Hacienda y Finanzas 
Públicas, el experimentado con-
tador José Fernando Guevara; 
en la secretaría de Educación 
Mónica Solano; Secretaría de 
Obras Públicas Orlando Mejía; 
en secretaría de Salud, el abo-
gado Rafael Ramírez; en Cen-
trama, el abogado Laudelino La-
rrada; en el Instituto de Tránsito 
municipal los abogados Carlos 
Bahena y Wilmer Rada y en la 
UNGRD, el también profesional 
del derecho Frank Almanza.

"Las administraciones muni-

cipales se asemejan a la cons-
trucción de un edificio, hoy uste-
des son un equipo constructor 
que entrega a otro equipo cons-
tructor y en la medida que noso-
tros podamos tener los detalles 
en la información de cada una 
de las diferentes secretarías, 
vamos a poder entender en que 
punto y estado está ese edificio 
que hoy se encuentra en cons-
trucción. Soy un convencido que 
cuando se quieren solucionar 
los problemas, necesitamos co-
nocer a profundidad y ese es el 
objetivo que hoy va a tener cada 
representante de estos comités. 
lo que vamos a hacer es eso: re-
cabar información. En este sen-
tido, nosotros vamos a seguir 
con la construcción de este edi-
ficio y no vamos a borrar lo que 
ya ha se ha venido haciendo 
en la medida en que sea prove-
choso para nuestro municipio, 
no pretendemos llegar a entor-
pecer o dañar lo que se viene 
haciendo bien. Amamos este 

edificio en construcción llamado 
Maicao y los que hoy estamos 
aquí, tenemos el compromiso y 
la obligación de hacer las cosas 
lo mejor posible", aseguró en su 
intervención el alcalde electo 
Miguel Felipe Aragón González. 

De manera espontánea, al 
finalizar el acto protocolario, el 
primer alcalde Wayuu elegido 
por voto popular, señaló que, 
con su equipo de trabajo, es-
tán haciendo de la Comisión 
de Empalme, un proceso en el 
que hay mucha transparencia 
para saber qué hizo el anterior 
gobierno, las cosas que quedan 
pendientes para que el nuevo 
gobierno entre a solucionar. "Te-
nemos grandes retos en estos 
nuevos cuatro años de gobierno, 
la tecnología, la innovación, la 
economía circular, las energías 
limpias, pero también mejorar la 
competitividad, el tejido social y 
la seguridad de los habitantes 
de este municipio que al igual 
que Maicao, merecen avanzar”.

En este momento Maicao necesita unidad: alcalde 
electo Miguel Felipe Aragón González en la instalación 
de la comisión de empalme

Administración saliente y entrante de Maicao iniciaron mesas sectoriales para proceso de empalme.
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Sorpresa, sorpresa, sorpresa.
El municipio de Urumita está a 
punto de resolver el problema 
de sus aguas residuales

Un proyecto de vieja 
data se daría inició en el 
municipio de Manaure, 
en el área de la salud

Acertada decisión del 
alcalde electo del Distrito
de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles

La Defensoría del Pueblo 
dio a conocer este lunes 
20 de noviembres las ci-
fras sobre muertes de ni-

ños y niñas menores de 5 años 
por desnutrición en el país.

Este informe se entregó en 
medio de la conmemoración del 
‘Día universal de la niñez’.

“Entre enero y octubre de 
2023 se han presentado 247 
muertes de niños y niñas meno-
res de 5 años por desnutrición 
y causas asociadas. En el ‘Día 
universal de la niñez’ pedimos 
implementar las estrategias ne-
cesarias para prevenir y tratar la 
desnutrición infantil", afirmó la 
Defensoría del Pueblo.

A su vez, la entidad reveló 
que La Guajira lidera con 58 ca-
sos de niños muertos entre ene-
ro y octubre del 2023.

“Departamentos con mayor 
número de muertes: La Guaji-
ra: 58 casos. Chocó: 40 casos. 
Cesar: 19 casos. Antioquia: 15 
casos. Bolívar: 15 casos. Mag-
dalena: 15 casos. De las muer-
tes reportadas, el 86% corres-

ponde a niños y niñas de estrato 
socioeconómico 1”, aseveró el 
Ministerio Público.

Finalmente, informó la De-
fensoría del Pueblo que “se han 
notificado 20.774 casos de des-
nutrición aguda moderada y se-
vera en niños y niñas menores 
de 5 años. Los casos se concen-
tran en los estratos socioeconó-
micos 1 y 2: 92%”.

Lo informó este lunes en el marco del Día ‘Universal de la niñez’

Defensoría del Pueblo confirma que entre enero y 
octubre del 2023 un total de 58 niños y niñas han 
muerto por desnutrición en La Guajira

Tiene que ver con la construcción 
de un nuevo hospital de primer ni-
vel con una inversión que supera 
los 35 mil millones de pesos con 
aportes del Gobierno Nacional.
En ese sentido, en las últimas horas 
a través de la administración muni-
cipal que lidera Elven Meza Barros, 
se hizo el acto protocolario de la co-
locación de la primera piedra.
Es importante señalar que este pro-
yecto nació hace varios años con la 
posibilidad de la construcción de un 
nuevo hospital con aporte de capi-
tal privado por parte de la Chevron, 
pero no se concretó.
El proyecto de construcción de este 
nuevo hospital se revivió en el pasa-
do gobierno nacional de Iván Duque 
Márquez.  Tampoco se concretó.
Al final este gobierno, al parecer, 
será quien logre construir un nuevo 
hospital para el municipio de Ma-
naure.
¡Será verdad tanta belleza!
¡Y no me digas más!

La ubicación
territorial de las

comunidades y el 
poco acceso a los

cascos urbanos son 
algunos de los
motivos por los

cuales los casos de
reincidencia de niños 

en problemas de
desnutrición es

recurrente. 

Mientras que el Distrito de Riohacha lleva 
más de 20 años en esa tarea y hasta el mo-
mento ningún gobierno ni Departamental y 
ni Distrital, lo ha logrado.
Mientras que en el municipio de Urumita las 
obras del sistema de tratamiento de aguas 
residuales avanza en un 90 %.
Así lo aseguró a los medios de comunicación 
la gerente de la Empresa de Servicios Públi-
cos del Departamento de La Guajira, Andreí-
na García Pinto.
Dijo, además, la joven funcionaria que esta 
obra tiene una inversión de 3 mil 800 millo-
nes de pesos y beneficiará a los habitantes 
del área urbana de Urumita.
Se reitera que mientras esta obra se cons-
truye en Urumita, en el Distrito de Riohacha, 
las aguas residuales brotan de los manholes 
de algunos sectores del barrio Arriba y del 
barrio Siete de Agosto. 
Ríohacha, está llegando a sus 500 años de 
fundada y su sistema de alcantarillado y de 
aguas residuales solo sirven para tres cosas 
muy importantes: para nada, para nada y 
para nada.
¡Y... listo el Pollo!

Claro, porque tiene la intención de 
programar para los próximos días 
una integración con la participación 
de todo el personal que lo acompañó 
desde el punto de vista de la organi-
zación del debate electoral, que cul-
minó con un triunfo el pasado 29 de 
octubre.
En el marco de esa posible integra-
ción se analizarán los pro y los con-
tra de lo que fue la campaña electo-
ral y las conclusiones serán de orden 
interno.
Cabe destacar también que Genaro 
Redondo Choles, hace pocas horas 
hizo un recorrido por varios corre-
gimientos del Distrito, para agrade-
cerle a sus habitantes el respaldo 
recibido en las urnas por parte de la 
población de la zona rural.
Se anota que no se tiene una fecha 
fija para la labor de empalmes entre 
la administración entrante y saliente.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y... esa era la Jugada!
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Aún recuerdo la mañana 
soleada de aquel fin de sema-
na en que mi padre me llevó a 
conocer, el jardín infantil don-
de él y mi madre consideraban 
que podría cursar preescolar. 
En aquel año remoto de 1983, 
eran pocos los centros educati-
vos de Riohacha y el nombre de 
María Montessori, prestigiosa 
pedagoga italiana de reconoci-
miento mundial, cuyo nombre 
llevaba aquel lugar elegido, 
sería donde mi ser de niña se 
sentiría segura, valorada y pro-
tegida por toda una comunidad 
de docentes y compañeritos con 
quienes transitaría no solamen-
te el breve pero inolvidable pre-
escolar, si no, toda la primaria. 
De aquel jardín me despedí a los 
diez años entre lágrimas pues lo 
que dejaba atrás no era menor: 
un gran círculo de afectos que 
han perdurado durante toda mi 
vida y que marcaron de forma 
indeleble mi ser. Sin embargo, 
luego llegaría llena de entusias-
mo al Colegio Sagrada Familia 
de las laboriosas Hermanas 
Terciarias Capuchinas donde di-
ligentemente fui educada en la 
fe católica para ser una dama 
y servirle a mi tierra pues eso 

nos inculcaron insistentemente 
ellas no solo a mi generación, si 
no, a muchas más, antes y des-
pués. Somos en alguna medida, 
un cúmulo de experiencias y las 
educativa son sin duda, de las 
más relevantes en nuestra me-
moria y nuestro ser. 

 Fueron esos justamente, los 
parámetros que nos llevaron a 
elegir a Ecokids, como templo 
del saber y del afecto para mi 
unigénito Manuel Antonio de 
Jesús. Allí llegó a sus casi cin-
co meses de nacido por prime-
ra vez, a múltiples sesiones de 
estimulación temprana. Entre 
terapias, risas y juegos, el bebé 
balbuceante que impregnó mi 
alma con su sonrisa, desarrolló 
sus primeras reacciones a los 
hábiles estímulos de un equipo 
interdisciplinario amoroso quie-
nes rodearon con su profesio-
nalismo no solo a mi hijo si no, 
a otros más como a su primita 

Abbie (quien ya tiene seis años), 
con quien compartiría aquellas 
fructíferas y entretenidas sesio-
nes que tantas enseñanzas nos 
dejaron.

 En ese querido colegio pasó 
también por sala cuna, párvu-
lo, pre jardín, jardín y este año, 
transición; grado el cual inició 
en el Instituto Corazón de Je-
sús de Buenos Aires, en nuestro 
querido barrio Recoleta dejando 
una imborrable huella de afecto 
y amistad entre sus 19 compa-
ñeritos argentinos y de otras na-
cionalidades, sus familias, sus 
profesoras Ana y Kary y la direc-
tora Gaby, y el cual culmina hoy 
en Ecokids, donde siempre fue 
feliz, siendo también motivo de 
tranquilidad para mí como ma-
dre, por saberlo cuidado y acom-

pañado cada día de la mejor 
manera posible, en aquella co-
munidad educativa donde se ha 
privilegiado siempre el inmenso 
valor de la inocencia.

 Así como Manuel Antonio de 
Jesús ha amado el colegio del 
cuál se despide al obtener su 
grado de preescolar habiendo 
estado en las mejores manos, 
anhelo que cada niño y niña 
que llegue a los múltiples am-
bientes educativos, halle allí un 
excelente equipo como el de las 
maestras: Miss Ericka, quien fue 
su guía durante la  difícil época 
de pandemia; Miss Angie quien 
es además su adorada tutora 
y Miss Lizeth este año. Todas 
ellas bajo la dirección de la muy 
querida rectora Celia Mercado a 
quien nos unen lazos de cariño y 

gratitud, por reconocer los más 
ingentes esfuerzos colectivos 
forjados, a partir de la educa-
ción en valores como la honesti-
dad y la generosidad, el respeto 
por el prójimo, el afecto sin dis-
tinciones, la necesaria conscien-
cia por el medio ambiente, y la 
curiosidad permanente frente 
a los muchos caminos de las 
ciencias y las artes. Anhelo que 
cada ¿Por qué? de las infancias 
sea escuchado con atención y 
respondido con amor, pues de 
esa búsqueda permanente de 
respuestas depende en gran 
medida, la forma como se forja 
su relación con el entorno que 
los rodea y con la sociedad y el 
mundo del cuál ellos son parte 
fundamental.

 La extraordinaria sicóloga 
chilena Pilar Sordo, en una ma-
gistral entrevista para la plata-
forma digital Aprendamos Jun-
tos BBVA, expresó que nuestros 
hijos hoy tienen de todo pero 
no nos tienen a nosotros. Par-
ticularmente, creo que, ese es 
uno de los grandes desafíos de 
esta sociedad postmoderna em-
peñada en ocasiones más, en 
acumular cosas y ganar dinero, 
que en disponer tiempo de cali-
dad a la crianza de los hijos, y a 
invertir en la fuerza poderosa y 
transformadora que es: El amor. 
Creo que al encuentro con Dios 
la pregunta que se nos hará es: 
¿Cuánto amaste?... y creo que la 
siguiente será: ¿Cuánto servis-
te?. Y, ese amor, y ese servicio, 
si somos madres y padres, gira 
justamente en torno a nuestros 
hijos, sus vidas, educación, me-
tas y sueños; ellos son nuestros 
regalos de Dios, lo más esencial 
e importante en nuestra existen-
cia, en nuestras agendas y en 
nuestro día a día. 

Ser mamá así como ser 
papá, es lo primero, lo más ur-
gente, lo fundamental, nuestra 
mejor misión y la más hermo-
sa tarea que estamos hacien-
do, para cualquier ser humano 
que ha recibido el milagro de 
la maternidad o la paternidad. 
No habrá una segunda oportu-
nidad en esta vida breve y en 
este mundo vulnerable, incierto, 
cambiante y ambiguo, para ser 
los progenitores que los niños y 
las niñas, necesitan pero sobre 
todo, merecen, para ser y para 
hacer, todo aquello que son ca-
paces de lograr para su propia 
felicidad y desarrollo personal, y 
para las transformaciones que 
este mundo requiere. 

Gracias a  todo el equipo de 
Ecokids y de cada centro edu-
cativo, por ser nuestros aliados 
como madres y padres en el pro-
pósito común que nos convoca 
frente a las infancias. No sola-
mente a quienes celebramos 
este la graduación de nuestros 
hijos y su paso a un siguiente 
nivel, si no, por un propósito es-
pecial en el que converge toda 
la humanidad. Pues cómo lo afir-
mó el escritor Óscar Wilde: “El 
mejor medio para hacer buenos 
a los niños y las niñas, es hacer-
los felices” y para ello tenemos 
este presente que Dios nos da. 
La gratitud es la memoria del 
corazón… ¡Gracias! Y felicitacio-
nes a mi hijo Manuel Antonio de 
Jesús en su primera graduación. 

Sesiones de estimulación temprana en julio de 2018.

Manuel Antonio de Jesús Guerra Cabarcas, izando la bandera de la República 
Argentina en el acto cívico en el Instituto Corazón de Jesús de Buenos Aires, 
en junio de 2023, junto a compañeritos de Sala 5.

Primer día de clases en febrero de 2023 en el Instituto Corazón de Jesús en 
la ciudad de Buenos Aires.

Por María Isabel
Cabarcas Aguilar

Infancias, familias y educación con amor
OPINIÓN
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La disertación reciente del 

senador guajiro Alfredo Delu-
que Zuleta ante el senado de la 
Republica sobre el abandono y 
el rezago presupuestal en que 
el Estado Colombiano ha teni-
do con las regiones periféricas 
ha sido enorme. Tiene razón el 
senador con su intervención bri-
llante en la cámara alta. Una de 
esas regiones periféricas es La 
Guajira que hoy es la cenicienta 
de la economía del país.

La historia es cosa fregada. 
Siempre se devuelve en el tiem-
po y casi en el mismo espacio. 
Lo que ocurrió en el ayer, puede 
volver a suceder en el hoy pre-
sente.  Después de vivir nuestro 
departamento una época de 
vacas gordas, gracias a los re-
cursos de regalías que por más 
de 30 años recibió de manera 
extraordinaria y que hoy la opi-
nión pública en general ha sali-
do a cuestionar la forma en que 
se invirtieron tales recursos lo 
que ha generado opiniones de 
todo orden tanto a nivel nacio-
nal, regional y departamental. 
Como siempre más de uno de 
acuerdo a sus intereses pesca 
en rio revuelto. De que los recur-
sos se mal invirtieron o se mal 
planificaron en su ejecución, o 
se atomizaron de manera des-
ordenada, existen verdades y 
existen mentiras. Pero la ver-
dad más asombrosa es que La 
Guajira volvió a ser la cenicienta 
del pasado y más grave aún un 
ente de limosna que nos carac-
terizó en ese pasado donde esta 
región de la patria, era conside-
rada como una zona olvidada e 
inexistente para los colombia-
nos.

Por ello, al hacer un balance 

comparativo entre lo presupues-
tado, lo ejecutado, lo invertido 
de ese balance tanto financiero 
como social, podemos llegar a 
la conclusión de que las deudas 
de la nación   que tiene con La 
Guajira, son enormes y de cuan-
tioso valor. Es tanta la deuda 
social que Colombia tiene con 
esta sección del país que en las 
épocas de las bonanzas ilícitas 
que recibió La Guajira, el país 
“cachaco” se hacia el de la vista 
gorda para no tomar represalias 
con los guajiros. Es más en ple-
na bonanza marimbera, el presi-
dente de la época, Alfonso López 
Michelsen, dio la orden de abrir 
una ventanilla en el Banco de 
la República de Riohacha, para 
que los guajiros pudieran legali-
zar los dólares obtenidos por la 

economía subterránea que se 
movía con el negocio de la mari-
huana con los gringos. ¿Por qué 
lo hacía? Por la incapacidad del 
mismo gobierno nacional para 
atender las enormes necesida-
des básicas insatisfechas que 
padecía y continúa padeciendo 
nuestro departamento. De esta 
manera se desviaba el des-
contento y el abandono en que 
siempre Colombia ha manteni-
do con la península guajira, es 
decir la apertura de esta venta-
nilla fue un contentillo para con 
todos nosotros, un elemento de 
distracción.

Pero el rezago presupues-
tal y social que la nación tiene 
con La Guajira es enorme y de 
ahí que cuando comenzamos 
a recibir los recursos de rega-
lías, eran tantas las necesida-
des que nuestros gobernantes 
comenzaron a invertirlas en lo 
que ellos creían que era las ne-
cesidades más apremiantes. 
Pero faltó la dirección, acom-
pañamiento y planificación del 
mismo gobierno nacional para 

orientar a nuestros dirigentes 
de los enormes recursos que 
comenzaba a recibir el departa-
mento por concepto de regalías 
de gas y carbón. Si éramos una 
región abandonada, sin ninguna 
ayuda oficial, con excepción del 
gobierno del General Rojas Pini-
lla, quien fue el único que hizo 
presencia en La Guajira, espe-
cialmente en la zona indígena, 
como íbamos a realizar una bue-
na planificación de los recursos 
que entraron de manera copio-
sa y abundante. Hasta en eso, 
el gobierno nacional fue irres-
ponsable y nos siguió tratando 
como de tercera y no previó lo 
que se vendría décadas más 
tarde y lo que hizo fue de tratar-
nos de corruptos y de bandidos, 
y de paso con el acto legislativo 
número 11, de un zarpazo nos 
arrebataron las regalías que por 
derecho propio nos pertenecen, 
ya que los daños colaterales lo 
recibimos nosotros y como en el 
cuento de Samaniego, ellos se 
quedan con la vaca y la leche y 
nosotros con el balde.

Siendo La Guajira un lugar 
privilegiado por explotar espe-
cialmente en el turismo y por ser 
zona de frontera terrestre y ma-
rítima, ¿Cómo es posible que las 
grandes inversiones que se dan 
en otras regiones de la patria, 
aquí no se inviertan? ¿Cómo 
es posible que no contemos ni 
con unas buenas vias, cuando 
la realidad es que nos conti-
nuaran dando reparcheó a esas 
vías, con la mal llamada ruta del 
sol? ¿Qué hacer? ¿Rebeldía? 
¿Exigir? No sé.  Lo único que se 
vislumbra a futuro son nubarro-
nes negros en prosperidad, de-
sarrollo y mala calidad de vida. 
No podemos negar que con el 
gobernador electo Jairo Aguilar 
Deluque tenemos cifradas mu-
chas esperanzas para hacerle 
un quiebre al subdesarrollo alar-
mante que nos agobia, un pro-
fesional bien preparado quien 
cimentará un aterrizado plan 
de desarrollo para buscar un 
cambio de ruta y un norte para 
nuestro departamento basado 
en sus ejes temáticos y aplanar 
la curva de desigualdad que nos 
asfixia ante nosotros mismos 
y ante el pais. Esperemos salir 
de esta desigualdad, aunque el 
presidente Gustavo Petro con 
tantos anuncios para La Gua-
jira pero todos llenos de espe-
ranza nada más, no creo que 
salgamos del marasmo en que 
nos encontramos. Razón tiene 
el senador Alfredo Deluque Zu-
leta cuando en su intervención 
en el senado con la realidad de 
nuestros hechos, afirma contun-
dentemente que el Estado tiene 
abandonado a las regiones peri-
féricas y nuestro departamento 
es el más claro ejemplo de ello.

Este martes 21 de Noviem-
bre se cumplen veintinueve años 
del Fallecimiento de Juan Hum-
berto Rois Zúñiga ''Juancho", 
uno de los colosos del acordeón 
vallenato ya que Juancho fue el 
más versátil de todos los acor-
deoneros, el poseía unos dedos 
mágicos que le permitían digitar 
a través de su acordeón unas 
sutiles notas rápidas , alegres, 
dinámicas, su fuelle mágico, era 
excelente, sus notas estaban 
llenas de alegría y nostalgia, lo 
demostró tocando ese amigo 
inseparable llamado acordeón 
que desde los ocho años cuan-
do su padre de crianza, José 
Eduardo “Purito Canova” le re-
galo su primer acordeón de dos 
teclas, desde muy pequeño de-
mostró su amor por la música 
y es así como se encerraba en 
su cuarto donde purito y donde 
su abuela Rosa María de Rois y 
allí practicaba todos los días in-
terpretando canciones de Luis 
Enrique Martínez, Alejo Duran, 
Rafael Escalona, Emiliano Zule-
ta Baquero, Leandro Diaz, Car-
los Huertas, Isaac Carrillo, entre 
otros, en el año 1977, Juancho 

estudiaba en la Institución Edu-
cativa “El Carmelo”, allí tenía 
muchos amigos como, Fellin y 
patico Gámez, Alberto Gómez, 
Jaime Alario Daza, Hermes Ama-
ya, Poncho Mendoza, Talo Pérez 
y Álvaro Álvarez, allí participaba 
en los diferentes eventos cívico 
y culturales como Izadas de ban-
deras, centros literarios, fiestas 
del colegio y semana cultural, 
en esa fecha recibió la visita de 
otro de los grandes acordeone-
ros del folclor vallenato como lo 
es Israel Romero Ospino, quien 
se lo presenta a Juan Piña, para 
grabar su primer álbum musi-
cal que se llamó “El Fuete” y en 
1978 “El Azote Vallenato”, allí 
demostró sus cualidades artís-
ticas y musicales, la facilidad 
para generar con sus notas ver-
sátiles que desde un principio 
le gusto a todos los amantes 
del vallenato, posteriormente 
en 1978, hace alianza con el 

mayor cantautor del vallenato 
Diomedes Diaz y graban el dis-
co compacto “La Locura”, donde 
se da a conocer con canciones 
inolvidables como la Locura, el 
alma en un acordeón, amores 
escondidos, Lluvias de verano, 
lo más bonito, la carta, vendo 
el alma, me mata el dolor entre 
otras, en 1979 graba con Elías 
Rosado, “La fuetera”, en 1981 
se une con el Jilguero del va-
llenato Jorge Oñate González y 
graban dos excelentes trabajos 
musical “El Cantante” y “El Rui-
señor de mi valle”, en 1988 se 
une nuevamente con Diomedes 
Diaz, grabando el álbum “Gano 
el folclor”, “el Cóndor herido” 
1989, “Canta conmigo” 1990, 
“Mi vida musical” 1991, “El re-
greso del cóndor” 1992, “Titulo 
de Amor” 1993, y “26 de Mayo” 
en 1994, hicieron una pareja 
musical muy exitosa que duro 6 
años, cada vez que salía el CD 

de Juancho y Diomedes se pa-
ralizaba la región caribe y cada 
uno de sus seguidores se daba 
el lujo de comprar este álbum y 
celebrarlo en su barrio con toda 
los fanáticos que se contaban 
por montones.

De Juancho Rois, podemos 
decir que nació en San Juan 
del Cesar, el 25 de diciembre 
de 1958, hijo de Juan Manuel 
(El Negro) Rois y Dalia Zúñiga 
Vega, hermano de José Gregorio 
(QEPD), Javier, Jorge Enrique y 
Gisela.

Juancho conoce en Bogotá 
a la Monteriana Jenny Dereix, 
de la cual se enamora y se casa 
con ella el 16 de octubre de 
1994, en la iglesia San Pablo 
Apóstol de Montería, de esta 
unión nació Juan Humberto Rois 
Dereix, actual concejal de Mon-
tería, culmino sus estudió de de-
recho en la Universidad Pontifi-
cia Bolivariana y en las pasadas 
elecciones fue elegido diputado 
a la asamblea departamental 
de Córdoba para los años 2024 
- 2027. 

En la década del 90 aparece 
el Juancho compositor con can-
ciones de su autoría como: “Yo 
soy el que te quiere”, “Adiós que 
te vaya bien”, “Por qué razón”, 
“Acabaste con mi vida”, “Señor 
doctor”, “Señor locutor”, “Las 
notas de Juancho”

Juancho era un gran artista, 
buen acordeonero, excelente 

compositor y sobre todo era un 
amigo incondicional, nunca lo 
vi en estado de embriaguez, ja-
más lo vi discutiendo con nadie 
y dejó amigos y seguidores en 
Colombia y todos los países.

En la vivienda de la señora 
Dalia Zúñiga Vega, cada 21 de 
noviembre se reúnen amigos 
y familiares para recordar a 
Juancho, ese gran acordeonero 
que le dio muchas glorias a su 
familia y al folclor vallenato, ya 
que fue un músico que además 
de ser creativo era una persona 
muy culta, amable y de buen 
trato con los demás, la señora 
Dalia en su casa tiene un cuarto 
especial, donde conserva varias 
fotografías de Juancho al lado 
de familiares y artistas, de los 
álbumes musicales que grabo 
y de su matrimonio con Jenny 
Dereix dialogando con sus her-
manos Javier, Jorge y Gisela, me 
comentaron que hay el proyecto 
de crear allí el Museo de Juan-
cho Rois Zúñiga, la familia Rois 
Zúñiga y Rois Dereix, oficiaran 
una misa en Honor a Juancho, 
en la iglesia del Carmen a las 
6 de la tarde, veintinueve años 
después de fallecido Juan Hum-
berto Rois Zúñiga, sigue vivo en 
el corazón de su fanaticada ya 
que estos todos los días llaman 
solicitando que los complazcan 
con sus canciones en todas las 
emisoras FM y AM de la región 
caribe y el resto de Colombia.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

El estado nos ha abandonado

Veintinueve años después de fallecido Juancho Rois 
Zúñiga, sigue vivo en el corazón de su fanaticada
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Programa de Medicina, supera el 
primer filtro para su oferta en 

Uniguajira 
l Consejo Académico de 
la Universidad de La 
Guajira aprobó de 

manera unánime el documento 
maestro para el que sería el 
tercer programa de la Facultad 
de Ciencias de la Salud de la 
Alma Máter y el primer pregrado 
en Medicina ofertado en el 
departamento de La Guajira. Lo 
anterior marca el inicio del 
proceso de solicitud del registro 
calificado ante el Ministerio de 
Educación Nacional.

La presentación del documento 
estuvo a cargo de profesionales 
especializados en diversas áreas 
de la salud, quienes, además, 
integran el equipo responsable 
del proceso de creación del 
pregrado: el médico especialista 
en Gerencia de Salud y magíster 
en Gestión y Gerencia 
Educativa, Yamasain Romero 
Sánchez; la enfermera y 
especialista en Gerencia 
Financiera de Servicios de Salud 
y decana de la facultad a la que el 
nuevo programa estaría 
adscrito, Martha Mulato Mejía; 
la bacterióloga y especialista en 
Gerencia en Servicios de la 
Salud, Amith Aldana Lyons; y la 
médica especialista en Auditoría 
en Salud, Surisaday Gutiérrez 
Alturo.

De obtener el registro calificado 
para la implementación de esta 
carrera, se integraría el 
componente de inclusión e 
interculturalidad característico 
de la universidad. “Es 
fundamental la existencia de 
este componente, ya que otorga 
una dimensión humanística en 
la atención en salud, asegurando 
que esta será culturalmente 
congruente con el contexto”, 
aseguró el médico Yamasain 
Romero Sánchez, docente de 
Uniguajira.

permitirá adquirir las 
habilidades lingüísticas y 
culturales necesarias para 
interactuar de manera 
respetuosa y adecuada con las 
comunidades, abordando 

Al respecto, se precisa que en el 
pénsum del programa, se 
proponen módulos 
especializados de enseñanza y 
obligatoria aprobación de la 
lengua wayuunaiki, lo que 

E

efectivamente las necesidades 
específicas de esta población.
Asimismo, contaría con un total 
de 286 créditos distribuidos en 
73 asignaturas dirigidas a 
distintos campos de formación, 
direccionadas a generar y 
desarrollar las  competencias 
imprescindibles para abordar los 
principales retos del sistema de 
salud colombiano como lo son el 
acceso a servicios, la calidad de la 
atención, los recursos humanos 
en la salud, la tecnología y la 
digitalización.

“Han sido años de trabajo y 
dedicación en la búsqueda de la 
expansión de nuestra oferta 
académica. Hoy, los programas 
de Enfermería y Nutrición y 
Dietética representan un logro 
tangible que nos capacita para 
contribuir desde la academia a 
mitigar las necesidades de 
nuestro entorno, y sabemos que 

el programa de Medicina 
también es posible. Seguiremos 
perfeccionando cada detalle, 
porque esta región merece no 
solo nuestro compromiso 
continuo, sino también la 
certeza de que la educación que 
ofrecemos, se traduce en un 
impacto significativo y positivo 
en la comunidad”, afirmó el 
rector Carlos Arturo Robles 
Julio.

Es importante mencionar que, 
este programa es altamente 
demandado en la región por las 
condiciones negativas de salud 
que se presentan en el territorio 
y a las que la Universidad de La 
Guajira, busca hacerle frente 
con la capacitación permanente 
de capital humano y el desarrollo 
de procesos científicos que 
ayuden a comprender y atender 
con pertinencia estas 
necesidades. 

Rector de Uniguajira, Carlos Arturo Robles Julio. 

Equipo de profesionales a cargo de la construcción y presentación del programa de Medicina.

ACTUALIDAD
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En Riohacha

"Retomamos el control del puente y logramos apoyar a la población del sector”: Alexander León

Con éxito se desarrolló la segunda Asamblea de la Juventud: 
para generar espacios de dialogo y construcción de acciones 
a favor de los jóvenes

Residentes de Villa Fátima se tomaron el puente del Riito 
por inconsistencia en el servicio de energía: autoridades 
tuvieron que intervenir

Air-e hace llamado a no manipular 
la infraestructura eléctrica

En la ciudad de Riohacha se 
desarrolló con éxito la segunda 
Asamblea de la Juventud, un es-
pacio de diálogo y construcción 
de acciones en favor de la pobla-
ción joven, el Consejo Distrital 
de Juventud, la Plataforma de la 
Juventud y enlace territorial de 
Colombia Joven.

Se informó por parte de la 
administración distrital, a través 
de la Secretaría de Desarrollo 
Social, y la Dirección de Muje-
res, Juventud, Infancia y Ado-
lescencia, hizo parte de este es-
pacio de participación, liderado 
por los jóvenes del Distrito, que 
se llevó a cabo en las instalacio-

nes de la Institución Educativa 
Almirante Padilla, con el fin de 
seguir avanzando en el cumpli-
miento de los derechos de esta 
población.

Asimismo, la asamblea tuvo 
un carácter diferenciador, don-
de se priorizaron mesas temáti-
cas orientadas a la diversidad y 
género, la construcción de paz, 
salud pública, ruralidad, demo-
cracia y participación.

De igual manera, en el en-
cuentro, la directora de Mujeres, 
Juventud, Infancia y Adolescen-
cia, Eda Roys, se refirió a los jó-
venes de diversos sectores que 
participaron de esta dinámica e 

hizo énfasis en el fortalecimien-
to de la cultura, emprendimien-
to, educación, así como en las 
acciones que lidera la adminis-
tración y que han sido positivas 
para brindar solución. 

Sobre dichos planteamien-
tos, Hugues Ariza Tatis, Asesor 
de Despacho, en representación 
de la administración distrital se-
guirá apoyando este tipo de ini-
ciativas. 

“En el marco de la segunda 
Asamblea de Juventud, la ad-
ministración de Riohacha parti-

cipó activamente identificando 
varias problemáticas desde el 
Concejo de Juventud, Platafor-
ma de Juventud y el grupo de jó-
venes, generando un diagnósti-
co que permita una articulación 
programática y que de acuerdo 
a las políticas públicas y los li-
neamientos del gobierno Nacio-
nal y local, se continúe avanzan-
do en el alcance y solución de 
las problemáticas identificadas, 
mediante acciones y gestiones 
que den cumplimiento a las mis-
mas”, puntualizó.

A su vez, durante la jornada 
se resolvieron inquietudes sobre 
ejes temáticos específicos como 
el acceso y cobertura a la edu-
cación, consumo de sustancias 
psicoactivas, educación sexual, 
salud mental, inclusión de las 
minorías, participación de los 
jóvenes en escenarios políticos, 
empleabilidad, entre otros. 

Por su parte, Omar Suárez, 
presidente de la Plataforma Dis-
trital de Juventud, habló de la 
importancia de seguir trabajan-
do en conjunto con las autorida-
des del Distrito. 

“Hemos trabajado de la 
mano con la administración 
puesto que si bien, la juventud 
decide cuáles son sus agendas, 
nosotros no somos ordenadores 
de gasto, por lo que es necesa-
rio resaltar que la actual admi-
nistración tendió la mano al sub-
sistema y se alcanzaron logros 
importantes”, afirmó.

Finalmente, este espacio 
participativo, de oportunidades 
y procesos de liderazgo, per-
mite incidir en la agenda públi-
ca y dejar al gobierno entrante 
iniciativas para el desarrollo de 
proyectos y programas en pro de 
esta población.

Momentos de tensión se 
vivieron en los alrededores 
del puente del Riito de Rioha-
cha por cuenta de residentes 
del barrio Villa Fátima, los 
cuales resultaron afectados 
por la intermitencia y caren-
cia del servicio de energía. 

Esto generó una airada 
protesta en el mencionado 
sector y teniendo que inter-
venir la Policía Nacional y la 
Dirección de Seguridad y Con-
vivencia Ciudadana.

“Desde el sábado el flujo 

de luz era errático, causando 
daños en sus electrodomésti-
cos y a pesar de la realización 
del reporte no era asistido por 
la empresa. Un grupo fuerte 
de jóvenes realizaron el cie-
rre del puente del Riito”, ase-
veró Alexander León, director 
de seguridad y convivencia 
ciudadana de Riohacha.

Dijo además el funciona-
rio que “la situación se esta-
ba saliendo de control por la 
actitud de los jóvenes y algu-
nas personas en estado de 

embriaguez, pero realizamos 
la intervención oportuna lo-
grando que la cuadrilla asis-
tiera de forma inmediata”.

Estuvieron como garantes 
del procedimiento el coman-
dante encargado, Teniente 
Cruz y la dirección de seguri-
dad de convivencia y seguri-
dad ciudadana. 

“Retomamos el control 
del puente y logramos apoyar 
a la población del sector”, fi-
nalizó el funcionario de la al-
caldía de Riohacha.

La empresa Air-e hizo un 
llamado a la comunidad 
a no manipular las redes 
eléctricas y no reconec-

tarse de manera antitécnica e 
ilegal, debido a que estas accio-
nes ponen en riesgo la presta-
ción del servicio para todos los 
usuarios.

En varias zonas del departa-
mento, como el barrio Vincula 
Palacio del municipio de Mai-
cao, la compañía ha evidencia-
do que clientes a los que se les 
ha suspendido el servicio, insis-
ten en conectarse a la red eléc-
trica a pesar de tener deudas 
por concepto de energía.

También se han detectado 
casos de robo de energía en los 
que se manipulan el medidor o 
las redes. No obstante, lo más 
grave de todo es que estas con-
ductas atentan contra la vida y 
la integridad personal de quie-
nes las ejecutan y de los mismos 
vecinos, afectando la calidad del 
servicio y representando un ries-
go para la comunidad.

Hay que tener en cuenta que 
los usuarios, tanto residenciales 
como comerciales e industria-
les que cometan este tipo de 
conductas ilegales, se exponen 
a prisión de hasta 72 meses y 
multas de hasta 150 salarios 

mínimos legales mensuales 
vigentes por incurrir en el deli-
to de Defraudación de fluidos. 
Adicionalmente, los usuarios co-
merciales se exponen al cierre 
temporal de su establecimiento 
o al cierre definitivo en caso de 
reincidencia, tal y como lo con-
sagra el Código Nacional de Poli-
cía y de Convivencia Ciudadana.

Air-e hace un llamado a los 
usuarios con deudas en las fac-
turas para que se acojan a los 
diferentes planes de financia-
ción en las oficinas comerciales 
o través de la línea 115 con el 
fin de evitar suspensiones en el 
servicio.

Segunda Asamblea de la Juventud en la ciudad de Riohacha fue todo un éxito.

Momentos de tensión se vivieron en los alrededores del puente del Riito de Riohacha
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Más de 5 millones raciones han sido entregadas en las Instituciones Educativas

Administración distrital entregó balance de ejecución 
del programa PAE 2023: 41.174 niños, niñas, jóvenes y 
adolescentes los beneficiados

Cerrejón y comunidades cercanas sembrarán más de 
18.000 plántulas de mangle en Bahía Hondita

El secretario de educación 
(e) de Riohacha, Nicolás Lubo 
Matallana, realizó junto a su 
equipo y operadores, la Segun-
da Mesa Pública del Programa 
de Alimentación Escolar PAE del 
2023.

El objetivo de esta Segunda 
Mesa Pública del PAE  es la de 
generar espacios de participa-
ción a la comunidad.

“Se brindó a la comunidad 
un balance de la ejecución del 
programa durante este año”, in-
formó la administración distrital 

de Riohacha.
De igual manera la secreta-

ría de educación informó que 
durante la vigencia 2023 se han 

conseguido los siguientes logros 
en relación con el PAE.

Al igual que se han invertido 
más de 23 mil millones. Al igual 

que 41.174 niños, niñas, jóve-
nes y adolescentes han resulta-
do beneficiados en zona rural, 
étnica y urbana.

Asimismo, más de 5 millones 
raciones han sido entregadas 
en las Instituciones Educativas 
del Distrito de Riohacha.

Cerrejón y las comunidades 
vecinas a su operación sembra-
rán más de 18.000 plántulas 
de mangle rojo y negro durante 
los próximos tres años en dife-
rentes zonas de Bahía Hondita 
en la alta Guajira. Estas serán 
plantadas con el fin de restaurar 
58 hectáreas de mangle, para 
la recuperación de los servicios 
ecosistémicos que presta este 
importante ecosistema a los ha-
bitantes de la zona y, en general, 
a todo el Caribe colombiano.

Para la implementación del 
proyecto, la empresa capacita-
rá con el apoyo de un grupo de 
expertos biólogos y ecólogos a 
miembros de comunidades de 
la zona. La formación será inter-
disciplinaria y tendrá diferentes 
frentes, como el fortalecimiento 
de capacidades productivas, el 
manejo de herramientas para 
el uso sostenible del hábitat, la 
educación ambiental para con-

tribuir a la conservación de los 
manglares y el desarrollo de ac-
tividades económicas alineadas 
a la protección del mismo.  

“En Cerrejón reconocemos la 
gran importancia de proteger y 
restaurar los manglares, tenien-
do en cuenta que son un ecosis-
tema amenazado. Involucramos 
a las comunidades porque los 
manglares se constituyen como 

una barrera física que previene 
desastres naturales; son el há-
bitat natural de muchos peces y 
camarones y son una fuente im-
portante de alimento y sustento 
económico para las comunida-
des locales. Además, son una 
herramienta fundamental para 
combatir el cambio climático 
ya que almacenan cinco veces 
más carbono que los bosques 

tropicales terrestres”, afirmó 
Luis Madriñán, gerente de Ges-
tión Ambiental de Cerrejón.

Desde inicios de su opera-
ción Cerrejón cuenta con un 
sistema con cargue directo a 
los buques en Puerto Bolívar, 
mucho antes de que fuera una 
exigencia legal en el país, lo que 
ha permitido desarrollar su acti-
vidad portuaria en armonía con 
el medio ambiente. Un claro de 
ejemplo de ello es la interacción 
que han tenido Puerto Bolívar y 
el Parque Nacional Natural Ba-
hía Portete, declarado en 2014 
como un área protegida con el 
apoyo de la empresa.

Adicionalmente, cada cinco 
años años, el Instituto de Inves-
tigaciones Marinas y Costeras 
José Benito Vives de Andréis 
(INVEMAR) realiza un estudio 
científico de Monitoreo de Eco-
sistemas Marinos en la zona, 
que evidencian que tras más 

de 38 años de operación, las 
formaciones coralinas se man-
tienen en un estado estable. 
El último ejercicio investigativo 
realizado en 2022, contó con la 
instalación de ocho puntos de 
muestreo para medir la calidad 
de agua y sedimentos, seis esta-
ciones para el seguimiento a for-
maciones coralinas, cinco esta-
ciones para el estudio de pastos 
marinos, siete estaciones para 
el estudio de manglares y, adi-
cionalmente, catorce estaciones 
para el análisis mineralógico en 
las playas de la bahía de Puerto 
Bolívar.

Con este tipo de progra-
mas, Cerrejón contribuye a la 
consecución de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible 2: 
Hambre cero; 6: Agua limpia y 
saneamiento, 11: Ciudades y 
comunidades sostenibles; 13: 
Acción por el clima y 14: Vida 
submarina.

ACTUALIDAD

Se adelantó un encuentro en 
las instalaciones del Ministerio 
del Transporte, seccional de La 
Guajira, para trazar estrategias 
y controles del fenómeno del 
transporte informal en el terri-
torio.

En este encuentro realizado 
en la sede en la ciudad de Rio-
hacha participaron funcionarios 
de la gobernación de La Guajira, 
además de la Seccional de Trán-
sito y Transportes de la Policía y 
funcionarios del Ministerio del 
Transporte.

Al respecto se pronunció Mi-
guel Ángel Choles Murillo, direc-
tor de tránsito de la gobernación 
de La Guajira.

“Acudimos al llamado y en-
tregamos recomendaciones al 
ministerio de transporte, al igual 
que a las empresas de transpor-

te y la territorial del ministerio 
del transporte y las autoridades, 
podamos consolidar estrategias 
para los controles del transporte 
informal del departamento y las 

soluciones de la misma proble-
mática”, afirmó Choles Murillo.

De igual manera, el funcio-
nario hizo énfasis en las inter-
venciones de las últimas sema-

nas en los operativos en las vías 
del territorio guajiro.

“En dicha reunión quedó cla-
ro por parte de las autoridades 
que, si se están haciendo los 

controles y quedo evidenciado 
en la imposición de los compa-
rendos por transporte informal”, 
contó el funcionario de la gober-
nación de La Guajira.

Finalmente, la autoridad del 
departamento en tránsito sostu-
vo que “en estadísticas demos-
tradas son alarmante pues el 
trabajo no es poner comparen-
dos si no que cumplan con la 
norma y no acudan a esta acti-
vidad sin el lleno de requisitos. 
Seguros, seguimos trabando 
por la seguridad vial del depar-
tamento y así seguir salvando 
vidas”.

“Si se están haciendo los controles y quedo evidenciado en la imposición de los compa-
rendos por transporte informal”: director de tránsito del departamento

Adelantaron encuentro para trazar estrategias 
y controles sobre el fenómeno del transporte 
informal en La Guajira

Encuentro en las instalaciones del Ministerio del Transporte, seccional de La Guajira.
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El Centro de Innovación y Emprendimiento de La Guajira (CIE) es una iniciativa de colaboración entre diversas 
organizaciones públicas y privadas de la región que busca fomentar la Innovación y el Emprendimiento para 
incrementar el desarrollo económico y el índice de competitividad del Departamento.

Este jueves 16 de no-
viembre, en el marco de 
Expo Guajira, se lanzaron 
los programas del Centro 
de Innovación y Empren-
dimiento de La Guajira 
(CIE), una iniciativa estra-
tégica que busca impulsar 
el desarrollo económico 
y fortalecer la capacidad 
innovadora del departa-
mento con un enfoque en 
desarrollar soluciones que 
contribuyan a abordar te-
mas claves para la región 
como Energías Renova-
bles, Sostenibilidad, Eco-
nomía Circular, Agroindus-
tria y Turismo.

Este centro ha sido 
posible gracias a la co-
laboración y el trabajo 
mancomunado de diver-
sas organizaciones, entre 
las que se incluyen Grupo 
Ecopetrol, Hocol, la Dió-
cesis de Riohacha, la Cá-
mara de Comercio de La 
Guajira, el SENA Regional 
Guajira, la Universidad 
de La Guajira, la Mesa 
Más Guajira de la ANDI, 
el Centro Regional de In-
vestigación, Innovación y 
Emprendimiento – CRIIE e 
INNpulsa Colombia, entre 
otros.

El Centro de Innovación 
y Emprendimiento de La 
Guajira, hará parte de la 
red de innovación abier-

ta del Grupo Ecopetrol, 
ECONOVA que tiene como 
objetivo promover esce-
narios de participación 
y construcción, donde 
empresas, instituciones 
académicas y emprende-
dores impulsen ideas dis-
ruptivas en beneficio de 
Colombia.

El Centro de Innova-

ción y Emprendimiento 
de La Guajira se encuen-
tra ubicado al interior de 
la Biblioteca Héctor Sa-
lah Zuleta en Riohacha, 
un espacio físico de 345 
metros cuadrados que 
contará con una moderna 
infraestructura, recursos 
tecnológicos y espacios 
de trabajo colaborativo 

para la generación de co-
nocimiento que impactará 
a los 15 municipios que 
conforman las tres regio-
nes del departamento de 
La Guajira (Alta, media y 
baja Guajira).

“Este centro es una 
apuesta por el desarrollo 
del departamento, porque 
a través de este centro de 

innovación buscamos ge-
nerar oportunidades de 
desarrollo y generación 
de ingresos, al tiempo que 
contribuimos a fortalecer 
la innovación, la tecnolo-
gía y las energías de bajas 
emisiones”, aseguró En-
rique Sandoval vicepresi-
dente de Servicios Técni-
cos de Hocol. 

Lanzamiento de Programas Centro de Innovación 
y Emprendimiento de La Guajira (CIE)

ACTUALIDAD

El CIE enfocará sus esfuerzos enfrentes clave como Energías Renovables, Sostenibilidad, Economía Circular, Agroindustria y Turismo. El CIE ofrecerá acompaña-
miento a iniciativas innovadoras de emprendedores, empresas, estudiantes y jóvenes que ofrezcan soluciones a estos desafíos.

Para lograr este propósito el CIE ha definido tres líneas de acción 1) Ideación, maduración y fortalecimiento de modelos empresariales, 2) Programas de Inno-
vación Abierta y 3) Generación de conocimiento, habilidades y capacidades a través de charlas y cursos académicos.
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Se realizó la Gran Feria de 
‘Jóvenes Emprendedores’ en 
el marco de la celebración de 
la Semana de la Juventud en 
el municipio de Dibulla, evento 
efectuado en la plaza El Pajalito 
de la cabecera municipal. 

Este importante evento ju-
venil contó con el dinamismo, 
emprendimiento e innovación, 
donde hubo muestra del gran 
liderazgo y visión que tienen los 
adolescentes futuros y empresa-
rios de la región.

De igual manera, con sus 
emprendimientos los jóvenes 
buscan dar a conocer las inicia-
tivas de sus negocios, fortalecer 
estrategias y visibilizar sus pro-
ductos y servicios.

Al igual que tener nuevas 
oportunidades de empleo, 
afianzar alianzas comerciales y 
recibir asesorías para innovar 
en la gama de nuevos produc-
tos, inclusión de tecnología y /o 
fortalecimiento en marketing y 
publicidad, que puede dar po-
sicionamiento de marca y del 
producto.

A su vez, en la Feria, partici-
paron 17 emprendimientos juve-
niles, tras un proceso de inscrip-
ción, enfocados en artesanías, 
en dulces rescatando las tradi-
ciones y siguiendo la sabiduría 
de los adultos mayores, diseño y 
confecciones de moda, decora-
ción, bisutería, entre otros. 

Mientras tanto, la adminis-
tración municipal, entregó un re-
conocimiento económico a diez 
de los emprendimientos, para 

el fortalecimiento de su idea de 
negocio. 

Por otra parte, hubo la opor-
tunidad de participar en una 
rueda de negocios que les per-
mitió realizar algunos nexos co-
merciales y compartir de expe-
riencias. 

También, la alcaldía munici-
pal de Dibulla y el Consejo de 

Juventudes municipal, manifes-
taron la gran apuesta de creati-
vidad e innovación por parte de 
los jóvenes futuros empresarios 
de la región, la socialización y 
venta de sus emprendimientos 
como una estrategia de empo-
deramiento y liderazgo, dando 
muestra de todo el potencial 
empresarial que hay en el terri-

torio.
Mientras tanto en el desarro-

llo de la Semana de la Juventud, 
también se presentó toda una 
oferta institucional al servicio de 
los jóvenes de Dibulla y toda la 
zona rural, de empresas como 
Uniguajira, Sena, Profamilia, Ice-
tex, Banco Agrario, Unad, ESE 
Hospital Santa Teresa de Jesús 
de Ávila, la Alcaldía Municipal, la 
Organización Internacional para 
las Migraciones, Victimas, entre 
otras, quienes hicieron un gran 
despliegue de ofertas y servicios 
locales y departamentales con 
el fin de que puedan conocer 
y aprovechar los beneficios de 
cada oferta institucional y pue-
dan acceder a los  beneficios 
para sus emprendimientos, in-
clusión laboral para sus proyec-
tos de vida.

El cierre del evento fue feno-

menal. Una rumba juvenil, Color 
Fest, todo un espectáculo, con 
DJ, polvo holi, bengala, luces, 
pirotécnicos, danza, arte y cultu-
ra.  Un show único e innovador, 
que contó con una asistencia 
multitudinaria, llena de alegría 
y entusiasmo. La comunidad en 
general disfrutó y participó de la 
gran fiesta dirigida a la juventud.

No se podría dejar de men-
cionar el aporte cultural de 
‘Valorarte’. Todo un despliegue 
artístico y cultural con las pre-
sentaciones de los jóvenes que 
siempre dejan el mil por ciento 
en el escenario, brindando un 
espectáculo impecable. En tari-
ma hubo más 10 presentaciones 
musicales, danza, arte y puesta 
en escena, contagiando y lle-
nando de alegría y entusiasmo 
a los presentes, con una pues-
ta en escena que engalana el 
show artístico y llena de orgullo 
y sonrisas tanto a participantes, 
como a los maestros, instructo-
res, gestores y coordinador de 
‘Valorarte’, al ver el gran derro-
che de talento que se tiene en la 
región y el profesionalismo con 
que se deleita a propios y visi-
tantes con sus presentaciones.

Finalmente, en el marco de 
la Semana de la Juventud, se 
llevaron a cabo varias activida-
des a destacar como:  La Con-
ferencia ‘Mi Proyecto de Vida, Mi 
Obra de Arte’, dirigida a los es-
tudiantes de los grados once de 
las instituciones educativas en 
los corregimientos de Palomino, 
Mingueo, La Punta de los Reme-
dios, Las Flores y la cabecera 
municipal. Todo con el objetivo 
de fortalecer las capacidades 
del proyecto de vida de cada 
uno de los jóvenes próximos a 
graduarse, que ya salen de los 
establecimientos educativos y 
se enfrentan a la educación su-
perior, a sus emprendimientos y 
a la consecución de los sueños 
que tienen trazados.  Asimismo, 
se dio la Asamblea de Juventu-
des Municipales.

Alcaldía entregó un reconocimiento económico a 10 de los emprendimientos para el for-
talecimiento de su idea de negocio

Emotiva fue la Gran Feria de ‘Jóvenes 
Emprendedores’, en el marco de la 
Semana de la Juventud en Dibulla

Gran Feria de ‘Jóvenes Emprendedores’ en el marco de la celebración de la Semana de la Juventud en el municipio 
de Dibulla

Capturas se produjeron en Maicao, Villanueva y otros municipios en el resto del país 

Desarticulan banda criminal que traficaba armas en 
zona fronteriza de La Guajira
La Policía Nacional confirmó 

la desarticulación de una peli-
grosa banda criminal que trafi-
caba armas en zona fronteriza 
de La Guajira.

La operación fue adelanta-
da por un grupo especial de la 
Policía Nacional, los cuales se 
trasladaron a varios municipios 

del país, entre ellos Maicao y Vi-
llanueva, en La Guajira.

Así lo confirmó el General Wi-
lliam René Salamanca Ramírez, 
director de la Policía Nacional.

“Desarticulamos red que 
traficaba armas entre Colombia 
y Venezuela, tenía nexos con 
narcotraficantes. En Villanueva 

y Maicao (La Guajira), Agustín 
Codazzi (Cesar) y Girón (Santan-

der) se capturaron el cabecilla y 
otros 3 integrantes, por el deli-

to de concierto para delinquir”, 
afirmó el Alto Mando.

Cabe recordar que las accio-
nes en zona fronteriza se van a 
intensificar por parte de las au-
toridades de la Policía Nacional.

“En los próximos 15 días se 
reunirán subdirectores o subco-
mandantes de los cuerpos de 
policía para comenzar su aplica-
ción, en especial contra narco-
tráfico, cibercrimen, delitos am-
bientales, migración irregular, 
secuestro, extorsión, contraban-
do, hurto y ‘gota a gota’”, aseve-
ró el General.

Finalmente indicó el alto 
mando que “además de diseñar 
y ejecutar grandes operaciones 
regionales, se pondrán en mar-
cha controles fronterizos, se 
compartirá capacitación tecno-
lógica y científica, entrenamien-
to y orientación organizacional 
y se creará un Observatorio Re-
gional del Delito”.

General William René Salamanca Ramírez, director de la Policía Nacional.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Uniguajira y Sociedad Colombiana de Pediatría capacitan 
a más de 120 profesionales en salud del departamento

El Consejo Académico 
de la Universidad de La 
Guajira, aprobó el docu-
mento maestro del que 
sería el tercer programa de 
la Facultad de Ciencias de 
la Salud y la primera oferta 
del programa de Medicina 
del departamento de La 
Guajira.

Al respecto, la institu-
ción educativa superior re-
veló de la importancia de 
esta aprobación. 

“Lo anterior, constituye 
el primer paso para iniciar 
con el proceso de solicitud 
del registro calificado ante 
el Ministerio de Educación 

Nacional”, aseveró la Uni-
versidad.

De igual manera, la insti-
tución reveló que seguirán 
avanzando para obtener la 
acreditación por parte del 
Ministerio de Educación 
Nacional.

“Desde la Alma Máter, 
trabajamos constante-
mente en la búsqueda de 
la ampliación de nuestra 
oferta académica, siempre 
bajo el enfoque de proyec-
ción social, el cual nos per-
mite seguir satisfaciendo y 
disminuyendo las necesi-
dades evidentes de nues-
tro contexto”, finalizó.

Según el Instituto Nacional 
de Salud (INS), en el departa-
mento de La Guajira la morta-
lidad en menores de 5 años 
por desnutrición, aumentó sus 
indicadores al pasar de 21,58 
en 2022 a 24,43 en 2023, al 
igual que por infección respira-
toria aguda que varió de 14,39 a 
15,38 y por enfermedad diarrei-
ca aguda, de 6,29 a 8,14; lo que 
conlleva a instituciones como 
la Universidad de La Guajira a 
trabajar constantemente en la 
promoción de espacios y alian-
zas estratégicas para aportar a 
la mitigación de esta problemá-
tica.

En relación a lo anterior, la 
Facultad de Ciencias de la Salud 
de la Alma Máter y la Sociedad 
Colombiana de Pediatría, reali-
zaron durante dos días el V En-
cuentro Regional de Pediatría y 
I Encuentro de Nutrición Comu-
nitaria, con el objetivo de promo-
ver la educación, colaboración, 
actualización de conocimientos 
e interacción entre más de 120 
profesionales de la salud del de-
partamento, que se desenvuel-
ven en las áreas de pediatría, 
medicina general, enfermería, 
psicología y nutrición y dietética, 
además de estudiantes, docen-
tes y administrativos de Unigua-
jira. 

“La idea de esta articulación 
es seguir incidiendo en el forta-
lecimiento de la atención a la 
niñez en La Guajira y poder dis-

poner de espacios que ayuden a 
reflexionar sobre las problemá-
ticas que les impactan de ma-
nera directa, así como plantear 
soluciones integrales para con-

trarrestarlas y compartir todo el 
conocimiento científico que se 
ha producido al respecto. Es por 
esto, que varios de los conferen-
cistas centraron sus interven-

ciones en la importancia de la  
antropometría y los determinan-
tes de la lactancia materna”, 
puntualizó la directora del pro-
grama de Nutrición y Dietética y 
co-organizadora de la actividad, 
Yaina Panciera Di Zoppola.

El evento se desarrolló con 
múltiples ponencias lideradas 
por expertos de talla nacional 
e internacional y provenientes 
de entidades como Sanuteam, 
Fundación Baylor Colombia, 
Save The Children, Instituto Co-
lombiano de Bienestar Familiar 
(ICBF), Instituto Nacional de Sa-
lud (INS), Asociación de Bancos 
de Alimentos de Colombia (ABA-
CO), Sociedad Colombiana de 
Pediatría y la Universidad de La 

Guajira, los cuales hicieron un 
amplio abordaje del manejo de 
la desnutrición infantil en el con-
texto guajiro y la suplementación 
dietaria que se requiere para las 
poblaciones del territorio. 

La decana de la Facultad de 
Ciencias de la Salud de Uniguaji-
ra, Martha Mulato Mejía, enfati-
zó en que estos espacios, reafir-
man el compromiso institucional 
con la comunidad, al promover 
la actualización académica del 
talento humano en salud ya 
existente en el departamento, 
así como en el que iniciará su 
formación próximamente en 
los programas de Enfermería y 
Nutrición y Dietética, los cuales 
están enfocados en reducir pro-
gresiva y especialmente, las pro-
blemáticas relacionadas con la 
salud infantil en el departamen-
to de La Guajira.

Por su parte, Spencer Riva-
deneira Danies, presidente de la 
Sociedad Colombiana de Pedia-
tría-Regional Guajira y co-organi-
zador del evento, ratificó que con 
estas jornadas lo que se preten-
de es impactar positivamente la 
calidad de la atención en salud 
y nutrición de los niños, niñas y 
adolescentes de La Guajira. En 
ese sentido, anunció que desde 
ya, se proyecta la realización de 
un congreso internacional en 
2024, que permita profundizar 
en estas temáticas y favorecer 
la capacitación de todo el perso-
nal de salud de la región.Yaina Panciera Di Zoppola, directiva, docente e investigadora de Uniguajira

Esto se constituye en el primer paso para iniciar con el proceso de solicitud ante el MEN

Medicina sería la tercera carrera de la 
facultad de Ciencias de la Salud
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Es un mineral clave para la síntesis de proteínas y para la formación de la masa ósea y dental. A través de lác-
teos, frutos secos y pescados puede incorporarse al menú cotidiano

El fósforo es el segundo 
mineral más abundante 
en el cuerpo humano y 
está presente en todas 

las células del cuerpo, con la 
mayor concentración en huesos 
y dientes, de acuerdo con los 
Institutos de Salud de Estados 
Unidos (NIH, por sus siglas en 
inglés). El cuerpo humano nece-
sita fósforo para la producción 
de energía y para llevar a cabo 
muchos procesos químicos im-
portantes y su deficiencia pue-
de causar inapetencia, anemia, 
debilidad muscular, dolor óseo, 
huesos blandos, entre otros pro-
blemas de salud.

El NIH elaboró una lista de 
alimentos que son ricos en este 
compuesto, aquí un repaso por 
los principales:

1. Queso: De acuerdo con 
los datos del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 
(USDA, por sus siglas en inglés), 
se estima un contenido de entre 
800 a 420 miligramos de fós-
foro en 100 gramos de queso, 
dependiendo de su variedad 
(el queso de cabra contiene 
896 miligramos y la mozzarella, 
422).

Cabe mencionar que este 
alimento es rico en fósforo, de-
bido a que este mineral es un 
componente fundamental de la 
leche, ingrediente primario en la 
producción del queso. Por eso el 
fósforo también se encuentra en 
el yogurt.

Según un estudio publicado 
por European Journal Nutrition 
el consumo de productos lác-
teos como queso o la leche se 
asoció con un menor riesgo de 
mortalidad por enfermedades 
cardiovasculares y por todas las 
causas entre los hombres.

2. Nueces: Por cada 100 gra-
mos de nueces encontrará 346 
miligramos de fósforo, según el 
FoodData Central del Departa-
mento de Agricultura de Estados 
Unidos. Por eso, este producto 
alimenticio se convierte en una 
excelente fuente de este mine-
ral.

Una investigación de la Uni-

versidad de Minnesota indica 
que el consumo de nueces en 
la juventud está relacionado con 
mejores hábitos alimenticios y 
podría disminuir el riesgo car-
diovascular a largo plazo debido 
a su contenido en omega-3 y áci-
do alfa-linolénico (ALA).

El estudio, publicado en la 
revista Nutrition, Metabolism & 
Cardiovascular Diseases, anali-
zó 20 años de datos dietéticos 
y 30 años de perfiles de riesgo 
cardiovascular del estudio CAR-
DIA, comparando individuos que 
consumían nueces frente a los 
que no lo hacían.

3. Pescado: De acuerdo con 
el FoodData Central, por cada 
100 gramos de pescado, hay 
252 miligramos de fósforo, por 
lo que se convierte en una fuen-
te importante este nutriente. Por 
eso, puede ser incluido en tu al-
muerzo.

Asimismo, un estudio publi-
cado por la revista académica 
Communications Earth & Envi-
ronment encontró que los pro-
ductos marinos como el salmón, 
el arenque, la caballa y la las 
anchoas, “son una fuente de 
alimentos altamente nutritivos 
con un impacto climático relati-
vamente bajo”.

“Un mayor consumo de pe-
queñas especies pelágicas, sal-
mónidos y bivalvos capturados 
en la naturaleza reduciría con-
siderablemente las emisiones 
de gases de efecto invernadero 
derivadas del consumo de pro-
ductos del mar, al tiempo que 
mejoraría los beneficios nutri-
cionales, en particular si se sus-
tituyera la carne roja”, se lee en 
la investigación.

4. Arroz integral: Según con 
información de la USDA, por 
cada 100 gramos de arroz inte-

gral hay 103 miligramos de fós-
foro, por lo que es ideal incluirlo 
en la dieta si deseas que este 
nutriente se encuentre en tu or-
ganismo.

Aunque, este no es el único 
beneficio, pues los resultados 
de este estudio publicado por 
British Medical Journal sugieren 
que el consumo de arroz integral 
puede ser una forma de reducir 
el riesgo de diabetes tipo 2.

5. Lentejas: De acuerdo con 
la USDA, 100 gramos de lente-
jas contienen 180 mg de fósfo-
ro, aunque también presenta 
otros componentes como, por 
ejemplo, hierro, potasio, fibra 
dietética total, magnesio, proteí-
na, zinc, entre otros.

De acuerdo con la Biblio-
teca Nacional de Medicina de 
Estados Unidos, las legumbres 
como las lentejas son bajas en 
calorías, y además su alto conte-
nido de fibra y proteína brindan 
saciedad.

Además, consumir más de 
este tipo de alimento como par-
te de una dieta saludable puede 
ayudar a controlar los niveles de 
azúcar en la sangre y la presión 
arterial.

¿Cuánta cantidad de
fósforo se puede consumir 

a diario?
De acuerdo con los Institutos 

de Salud de Estados Unidos, el 
límite superior de ingesta dia-
ria de fósforo varía por edades: 
1-3 años (3000 mg), 4-8 años 
(3000 mg), 9-13 años (4000 
mg), 14-18 años (4,000 mg), 
19-70 años (4000 mg) y emba-
razadas (3,500 mg).

Según el NIH, aunque las in-
gestas elevadas de este mineral 
no suelen generar problemas en 
personas sanas, se recomienda 
no exceder los límites estable-
cidos en alimentos, bebidas y 
suplementos, salvo indicación 
médica.

Cinco alimentos ricos en fósforo
para incluir en la dieta de todos los días

El queso es una fuente de energía y ayuda en la absorción de vitaminas so-
lubles en grasa. Además, se compone de proteínas para la construcción y 
reparación de tejidos

El pescado ofrece proteínas de alta calidad, ácidos grasos omega-3, vitaminas 
y minerales

El arroz integral contiene vitaminas del grupo B, esenciales para el metabolis-
mo, y minerales como magnesio y selenio

Las nueces contienen antioxidantes que combaten el estrés oxidativo y mini-
mizan el riesgo de inflamación crónica
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La contundencia del material 
probatorio presentado por un fis-
cal de la Seccional La Guajira, lo-
gró que un juez con funciones de 
control de garantías enviara a la 
cárcel a Jesús Alberto Tapias Bo-
hórquez, como presunto respon-
sable de los delitos de homicidio 
agravado, en grado de tentativa 
y fabricación, tráfico o porte de 
armas de fuego o municiones 
agravado.

Según la investigación ade-

lantada, el procesado, al parecer, 
sostuvo una discusión con un 
amigo durante un partido de fút-
bol que se realizó en Maicao (La 
Guajira), el 24 de julio del 2020.

Se pudo establecer que, pos-
teriormente Tapias Bohórquez, 
habría llegado a la casa de la 
víctima disparándole en varias 
oportunidades con un arma de 
fuego, produciéndole heridas en 
diferentes partes del cuerpo, lo 
que obligó su traslado a un cen-

tro asistencial donde se recupe-
ró.

El hombre fue capturado por 
uniformados de la Policía Nacio-
nal el pasado 13 de noviembre 
en el Aeropuerto Internacional 
José María Córdoba de Rionegro 
(Antioquia), en cumplimento de 
una orden judicial.

En desarrollo de las audien-
cias, el implicado no aceptó su 
responsabilidad por los delitos 
imputados.

Durante un patrullaje de ruti-
na en zona montañosa, fue ha-
llado un cultivo de marihuana, 
que ocupaba una hectárea, sien-
do las plantas incautadas, conta-
das y destruidas.

El procedimiento fue adelan-
tado por las tropas del Grupo de 
Caballería Blindado Juan José 
Rondón, dentro de una tarea de 
control y registro militar.

Los uniformados se encontra-

ban realizando un despliegue en 
la vereda Babilonia, en el munici-
pio Villanueva, al sur de La Gua-
jira, aproximadamente a hora y 
media en la serranía del Perijá.

En el lugar había una cons-
trucción para dormir el personal, 
otra para el secado de las hojas 
y alrededor estaba la plantación, 
que incluía matas recién sem-
bradas.

La fuerza castrense indicó 

que la intervención corresponde 
al plan Ayacucho, que se cumplió 
hacia las 11 de la mañana, del 
pasado sábado 18 de noviem-
bre.

El hallazgo del cultivo ilícito 
permitió desarticular las fuentes 
de financiamiento de los grupos 
al margen de la ley y del narco-
tráfico. El material fue incinerado 
ante las autoridades competen-
tes.

Más de media tonelada de cocaína 
fue incautada a bordo de una lancha, 
donde iban cuatro hombres, quienes 
fueron capturados navegando en el mar 
Caribe, al norte de La Guajira.

La Armada Nacional desde el aire 
localizó la pequeña embarcación sospe-
chosa, siendo perseguida y sus ocupan-
tes trataron de evadir a las autoridades, 
arrojando algunos bultos al agua.

El helicóptero alertó a los Guarda-
costas quienes hicieron la interdicción 
marítima, frente a las costas de la pe-
nínsula, alcanzando a recuperar 22 sa-

cos, de los que fueron tirados.
La tripulación la conformaban: tres 

dominicanos y uno venezolano, quienes 
a su vez llevaban tres monos aullado-
res, los que fueron rescatados.

En la intervención de los uniforma-
dos, lograron establecer el peso de la 
sustancia ilegal, determinando que 
eran transportados 550 kilogramos de 
clorhidrato de cocaína. 

Las autoridades en un comunicado 
indicaron que el alcaloide “tendría un 
valor en el mercado ilegal internacional 
superior a los 18,5 millones de dólares”.

Cuando se dirigía a reci-
bir turno en su lugar de 
trabajo, una mujer per-
dió la vida como conse-

cuencia del fuerte golpe que re-
cibió al accidentarse el vehículo 
en que viajaba.

La víctima fatal fue identifi-
cada como Ninibel Daza Suárez, 
de 31 años, nacida en Monguí, 
área rural de Riohacha y de ocu-
pación enfermera superior.

El siniestro vial se registró 
alrededor del mediodía, de ayer 
lunes 20 de noviembre, a la altu-

ra del kilómetro 81, en la carre-
tera que comunica a Paradero 
con Maicao, cerca del cemente-

rio en el corregimiento Carraipía.
Se conoció que la mujer via-

jaba en el asiento del copiloto 

del vehículo marca Toyota, línea 
Corolla, placa BOK – 080 de Bo-
gotá, color champagne.

De acuerdo a los conducto-
res que se detuvieron en el sitio, 
todo parece indicar que al carro 
se le explotó una llanta, salién-
dose de la vía y chocando contra 
un árbol.

La profesional de la salud 
murió de manera instantánea, 
convirtiéndose en la única per-
sona fallecida en este acciden-
te de tránsito, en el norte de La 
Guajira.

Muy animada estaba Xislena 
Isabel Ortega Orozco, porque den-
tro de 12 días recibiría grado de ba-
chiller, pero su muerte se presentó 
repentinamente, cuando prepara-
ba alimentos en su vivienda.

La joven de 18 años, era oriun-

da del corregimiento Los Reme-
dios, en el municipio Albania y 
estudiante de 11 grado, en el inter-
nado indígena Akuaipa.

De acuerdo a un familiar la 
muchacha se encontraba en su 
residencia preparando algo para 

comer, de repente se desplomo, 
cayendo al piso desmayada.

Ella fue recogida y la llevaron 
al hospital San Rafael en Albania, 
en horas de la mañana, de ayer 
lunes 20 de noviembre, donde los 
médicos de turno trataron de rea-

nimarla, pero los esfuerzos fueron 
en vano.

Según el reporte de la sección 
de urgencia, la joven nunca res-
pondió a los procesos de reanima-
ción, informándole a sus familiares 
que había fallecido.

Asegurado presunto responsable de herir a su amigo con 
arma de fuego durante partido de fútbol en Maicao

Grupo Rondón destruyó una hectárea 
de cultivo de marihuana en Villanueva

Una destacada enfermera, la única víctima fatal del 
accidente de tránsito en la vía Maicao - Carraipía

Joven estudiante se desmayó repentinamente en su hogar 
y llegó sin vida al hospital

Incautan en el mar Caribe frente a La Guajira 550 kilos de 
coca y rescatan tres monos aulladores

Jesús Alberto Tapias Bohórquez, capturado.

Ninibel Daza Suárez, de 31 años, víctima 
fatal.

Xislena Isabel Ortega Oroz-
co, fallecida.

Los hechos se remontan al 24 de julio de 2020

Albania
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Así como Shakira fue la gran 
figura colombiana en la entrega 
de los Grammy Latinos 2023, 
que se entregaron en Sevilla el 
pasado 16 de noviembre, en la 
extraña y novedosa entrega de 
los Premios Billboard 2023, la 
estrella del país suramericano 
fue Karol G. Con una presenta-
ción para recordar, llevándose 
dos reconocimientos y dejando 
un discurso más que emotivo, la 
paisa dio de que hablar.

Para quienes no vieron la 
transmisión, fue una entrega 
especial debido a que práctica-
mente todo fue enfocado a la 
transmisión online, los artistas 
recibieron los premios en esce-
narios diferentes, los shows tu-
vieron una producción casi de 
videoclip y días antes se habían 
filtrado imágenes de los 'looks' y 
algunas de las presentaciones, 
como el de 'La Bichota'.

Karol G ganó dos Premios 
Billboard 2023, Shakira se 

fue en blanco
Aunque Karol G y Shakira es-

taban participando en conjunto 
en la categoría 'mejor canción 
latina' con 'TQG', fueron supera-
das por Eslabón Armado y Peso 
Pluma con 'Ella Baila Sola'. La 
barranquillera también estaba 
en la categoría 'mejor canción 
dance o electrónica' por la 'Bzrp 

Music Sessions, Vol. 53' inspira-
da en su separación de Gerard 
Piqué, pero los ganadores fue-
ron David Guetta & Bebe Rexha 
con 'I'm Good (Blue)'.

En la competencia directa 
entre las dos colombianas, bus-
cando ser la 'mejor artista latina 
femenina', Karol G se impuso a 
Shakira y a Rosalía. Posicionán-
dose así en este remate de año 
como una de las grandes artistas 
de la música en español, con giras 
que dejaron récords de asistencia 
y mucho por celebrar del 2023.

Justamente por el 'Mañana 
Será Bonito Tour', gira que pasó 
por Estados Unidos y ahora 
empieza su recorrido por Lati-

noamérica, 'La Bichota' se llevó 
su otro premio Billboard. Supe-
rando a históricos como Daddy 
Yankee y el reencuentro de RBD.

Sin embargo, no todas fue-
ron celebraciones para Carolina 
Giraldo Navarro, ya que en 'me-
jor álbum latino' perdió con Bad 
Bunny y 'Un Verano Sin Ti'. Y el 
mismo 'Conejo Malo' la superó 
como 'Mejor artista latino'.

Atrevida presentación de 
Karol G y un 'look' muy 

'hot'
Como la presentación no fue 

en el escenario de un teatro o 
centro de eventos, se notó que 
buscaron un espacio amplio y 

adecuado para que Karol G se 
luciera con sus movimientos e 
interactuara con los bailarines 
de forma sensual. Además, el 
agua que había en el suelo, los 
juegos de luces y la ropa con 
transparencias, llevaron a que 
fuera algo diferente.

La paisa hizo una mezcla 
de 'QLONA', 'Labios mordidos' 
y 'Ojos Ferrari', ganando muy 
buenos comentarios y siendo 
tendencia en redes sociales y 
búsquedas web. Aunque esto 
mismo lo había logrado desde 
que se conocieron las imáge-
nes del vestido que lució en la 
alfombra roja, también pegado 
al cuerpo, con transparencias 

y manteniendo el concepto del 
agua y la ropa ceñida a su figura.

El discurso de Karol G en 
los Billboard 2023

En esa extraña forma de en-
tregar los premios, con produc-
ción previa, en el escenario es-
pecial y con público preparado 
para recibir el discurso del gana-
dor, se escucharon las emotivas 
palabras de la colombiana:

“Estoy superemocionada, 
tengo que decir que estoy mu-
cho más nerviosa de lo normal, 
estamos muy cerquita y eso me 
gusta mucho, pero es la prime-
ra vez que recibo un premio así 
de cerquita de todos ustedes. 
Es muy emocionante compartir 
este momento, como un mon-
tón que hemos compartido. 
Este premio, aquí hay uno, pero 
son dos (risas)... En inglés, no 
sé decirlo muy bien, pero es el 
tour más 'chimba' latino. Es una 
oportunidad para agradecer 
que estos premios significan la 
conexión que hay entre ustedes 
(fanáticos) y yo, más que fans, 
son parte de esta familia”.

Aparte de lo que logró Karol 
G, marcó la historia de los Pre-
mios Billboard que Taylor Swift 
llegara a 10 categorías ganadas 
en esta edición porque igualó a 
Drake con 39 galardones desde 
siempre.

Martín Elías Jr. está comen-
zando su carrera como cantante 
de vallenato, siguiendo el lega-
do de la familia Díaz, de la que 
hizo parte su abuelo, Diomedes 
Díaz, y su papá, Martín Elías, por 
eso, ya empezó a relacionarse 
con artistas importantes del gé-
nero vallenato como, por ejem-
plo, Silvestre Dangond.

Y es que martín Elías Jr. Díaz 
es un seguidor del urumitero 
del que, aseguró, es uno de los 
cantantes fundamentales en la 
historia del vallenato después 
de los artistas de la familia Díaz, 
por lo que su anhelo era cono-
cerlo más allá de los conciertos 
a los que había asistido.

Así lo dio a conocer el nieto 
del Cacique de la Junta en una 
entrevista con Víctor Sánchez, 
en la que explicó que su admi-
ración por Dangond proviene de 
lo que ha hecho por el folclore 
al volverlo internacional con sus 
canciones.

“En los históricos está Dio-
medes y Silvestre porque él ha 
sido muy internacional, uno no 
le puede quitar nada, tiene que 
ser internacional y yo la verdad 
lo admiro mucho, inclusive, me 
mandó un saludo de cumplea-
ños que yo se lo pedí con mi 
mamá hace dos años”

En la entrevista, Martín Elías 
Jr. aseguró que como cantante 
de vallenato también le agrade-
ce al urumitero por todo lo que 

ha hecho por el género y asegu-
ró que se ha ganado el cariño de 
la gente, por lo que lo admira y 
respeta.

“Como fan lo admiro mucho 
y como futuro cantante, y como 
admirador del folclore agrade-
cerle porque llevó el folclore a 
otras barreras y lo que está ha-
ciendo ahorita de llenar el par-
que dos fechas, eso no es cual-

quier vaina, y la gente lo quiere 
mucho, la verdad, mucha admi-
ración y respeto”

En el texto que acompañó 
el video de la entrevista en la 
cuenta de Instagram de Víctor 
Sánchez, el creador de conteni-
do escribió que Martín Elías Jr. 
estaba pronto a cumplir años y 
que su deseo era tener la posibi-
lidad de conocer a Dangond.

Pues el sueño se le cumplió 
al joven cantante de vallena-
to, pues el 14 de noviembre de 
2023 tuvo la oportunidad de 
conversar a través de videolla-
mada con Silvestre Dangond, 
mientras se encontraba cenan-
do con su familia en el restau-
rante del urumitero en un centro 
comercial de Valledupar.

En la videollamada, aparte 

de por su cumpleaños, Silvestre 
Dangond lo felicitó por las habi-
lidades que está desarrollando 
para cantar vallenato, por lo que 
aseguró que ha visto cómo ha 
evolucionado su carrera, inclu-
so, confesó que le ha chismo-
seado sus redes sociales.

“Impresionante como se te 
ha despertado esa habilidad de 
versiar, yo te chismoseo y veo 
todo lo que haces y la verdad 
que me llama mucho la aten-
ción”

Martín Elías Jr. aseguró que 
es una habilidad que ha venido 
trabajando desde pequeño, por 
lo que cada día se esfuerza para 
mejorar esa forma de cantar, 
pues es una de las habilidades 
que caracterizan a la familia 
Díaz.

“Eso desde pequeño yo lo 
he venido trabajando, gracias 
a Dios me mandó con el léxico 
ese, se podría decir, y ahí voy 
evolucionando poco a poco”

Por último, Silvestre Dan-
gond le agradeció por todo el 
apoyo que recibió por parte de 
Martín Elías Jr. con el concierto 
de lanzamiento del álbum Ta 
malo, pues el nieto de Diomedes 
Díaz asistió al parque de la Le-
yenda Vallenata para corear las 
nuevas canciones del urumitero.

“Vi todo lo que hiciste en el 
lanzamiento la pasaste espec-
tacular, te tomaste esa vaina a 
pecho”

El regalo de cumpleaños de Silvestre Dangond a Martín 
Elías Jr.: “Yo te chismoseo y veo todo lo que haces”

Premios Billboard 2023: Karol G opacó a Shakira, sorprende 
con atrevido vestido y presentación caliente
Aparte de su presentación en el evento, 'La Bichota' se llevó varios premios y no pasó inadvertida su aspecto

En una entrevista, el nieto de Diomedes Díaz confesó ser admirador del urumitero por su éxito internacional

SOCIALES & CULTURA

El cantante de vallenato aseguró que admira a Silvestre Dangond por su aporte al género

Karol G opacó a Shakira, sorprende con atrevido vestido y presentación en Premios Billboard 2023
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El ministro de Minas y Ener-
gía, Ómar Andrés Camacho Mo-
rales, defendió la posibilidad 
de una integración energética 
entre Colombia y Venezuela a 
través de la alianza entre Eco-
petrol y Petróleos de Venezuela 
(PDVSA).

La posibilidad de esta inte-
gración la planteó el presidente 
Gustavo Petro Urrego durante su 
visita a Caracas el fin de sema-
na, donde sostuvo un encuentro 
oficial con su homólogo Nicolás 
Maduro.

En su declaración, el presi-
dente Petro dijo: “Es muy proba-
ble que Ecopetrol se vuelva so-
cia de PDVSA en la explotación 
de campos de gas en Venezuela 
y de campos de petróleo. Así se 
va a asegurar en ambas vías, 
energía eléctrica hacia Venezue-
la, materias primas fósiles hacia 
Colombia, quizás pasando por 
Cali hacia Asia".

El mandatario colombiano 
agregó que se trata de “una in-
tegración energética que, en mi 
opinión, va a ser histórica y fun-
damental para el desarrollo y la 
prosperidad de los dos pueblos".

Frente a esa posibilidad, Ca-
macho explicó en su cuenta de 
X (antes Twitter), las razones 
por las que esta integración es 
un “gana a gana" para los dos 
países.

El ministro recordó que Co-
lombia y Venezuela comparten 
una frontera de 2.200 km en la 

que viven cerca de 6 millones de 
personas de lado y lado.

Entre 2006 y 2009 la balan-
za comercial llegó a USD 10 mil 
millones. Desde el año pasado, 
los dos gobiernos están dando 
pasos hacia el restablecimiento 
de relaciones comerciales favo-
rables a ambas naciones.

Sobre la integración ener-
gética, el ministro de Minas y 
Energía presentó los siguientes 
argumentos .

1. Fortalecemos la Integra-
ción para la Transición Energé-
tica:

Colombia, en desarrollo de la 
Ruta de la #TransiciónEnergéti-
caJusta, está consolidándose 
como un país productor de ener-
gía renovable.

Debido a nuestra privilegiada 
posición geográfica estamos en 
capacidad de ser un hub (nodo 

logístico) de transporte de ener-
gía para el continente. Reforza-
mos la seguridad energética y 
creamos miles de trabajos pro-
ducto de la reindustrialización.

1.1 La Agencia Internacio-
nal de Energía- AIE lo confirma 
en su reciente informe sobre 
proyecciones energéticas para 
Latinoamérica.

La AIE concluye que nuestro 
continente “puede desempeñar 
un papel destacado en la nueva 
economía energética mundial". 
En ese sentido, la integración 
energética de nuestros países 
es crucial y Colombia tiene el li-
derazgo en la materia.

2. Ampliamos las posibili-
dades de comercio de la ener-
gía: La integración de comercio 
de energía renovable nos exige 
recuperar de inmediato la in-
fraestructura eléctrica en las 

fronteras con Panamá, Ecuador 
y Venezuela.

2.1 Con Venezuela tenemos 
en común tres líneas de trans-
misión:

- Interconexión entre las sub-
estaciones Cuestecitas–Cuatri-
centenario, en el departamento 
de La Guajira, con una línea de 
128 km a 230 kV, con capaci-
dad de 150 MW.

- Interconexión entre las sub-
estaciones San Mateo-Corozo, 
en el departamento de Norte 
de Santander, con una línea de 
48,5 km a 230kV, con capaci-
dad de 140 MW.

- Interconexión entre las sub-
estaciones Puerto Carreño-Puer-
to Páez, en el departamento del 
Vichada, con una línea de 17 km 
a 34,5 kV con capacidad de 7,5 
MW.

3. Fortalecemos el mercado 
y la competencia: Actualmen-
te Ecopetrol importa petróleo 
liviano de California y del Golfo 
de México para mezclar con el 
crudo extraído en Colombia, que 
es pesado, con el propósito de 
mejorar la calidad de refinación 
de la gasolina de consumo na-
cional.

Con un precio de combusti-
ble más competitivo, avanzamos 
en el cierre del déficit del Fondo 
de Estabilización de Precios de 
los Combustibles (FEPC).

3.1. Colombia importa gas 
desde el año 2014:

El combustible es utilizado 

en grandes cantidades para la 
producción de energía térmica. 
En 2023 el mercado ofertó, en 
promedio, 183.951 MBTU dia-
rias de gas importado a través 
de la Regasificadora del Caribe, 
cuyo valor de tasa es de alrede-
dor de 16 USD por MBTU, mu-
cho más costoso que el gas de 
Venezuela.

Si logramos precios más 
competitivos, ello tendrá una 
reducción importante en los 
costos de generación de energía 
térmica para el país.

4. Fortalecemos Ecopetrol 
para la Transición Energética 
Justa:

Los negocios y proyectos de 
Ecopetrol son globales y en una 
transición a largo plazo como la 
de Colombia, el objetivo -como 
lo ha planteado Ricardo Roa- es 
fortalecer el negocio convencio-
nal de la compañía y a su vez in-
corporar nuevas tecnologías con 
nuevos negocios energéticos de 
la Transición (solar, eólica, hidró-
geno, geotermia, etc.).

4.1. Ecopetrol se fortale-
ce con sus alianzas energéti-
cas: Tal como hoy lo hace con 
Petrobras, de Brasil; con Shell, 
del Reino Unido; y con OXY, de 
EEUU.

Realizar negocios con PDVSA 
abre oportunidades para ambos 
países. Una alianza entre Ecope-
trol y PDVSA es un 'gana-gana' 
donde se benefician Colombia y 
Venezuela.

El Gobierno del Cambio invi-
ta a participar a comunidades 
indígenas, habitantes de muni-
cipios menores de 50 mil habi-
tantes y población en general 
en tres convocatorias abiertas 
para la conservación de áreas 
ambientales estratégicas, con 
recursos de regalías, por 650 
mil millones de pesos.

Estas convocatorias buscan 
encontrar soluciones innovado-
ras basadas en la naturaleza 
que sean presentadas por los 
ciudadanos con el respaldo de 
autoridades ambientales, alcal-
días, gobernaciones, universida-
des y organizaciones indígenas.

“Tenemos en este momento 
tres convocatorias abiertas a las 
que los invitamos a participar", 
reiteró la ministra de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, Susana 
Muhamad.

En total serán seis convoca-
torias que se abrirán entre 2023 
y 2024, por más de 2,13 billo-
nes de pesos.

El presidente Gustavo Pe-
tro anunció la financiación por 
parte del Gobierno Nacional de 
proyectos ambientales de las 

comunidades, en octubre de 
2022, en Puerto Leguízamo, Pu-
tumayo.

“Buscamos que las familias 
puedan recibir un ingreso men-
sual por pago por servicios am-
bientales", dijo el mandatario. 

Convocatorias abiertas
Comunidades Indígenas: 

Con la Instancia de Decisión 
de los Pueblos y Comunidades 
Indígenas (IDPCI) se abrió una 
convocatoria de recursos de 
regalías por 150.000 millones 
de pesos para pueblos indíge-
nas, que financiará proyectos 

ambientales de lucha contra la 
deforestación, restauración eco-
lógica, conservación y pagos por 
servicios ambientales.

En esta convocatoria, abier-
ta hasta el próximo 26 de ene-
ro, podrán participar resguardos 
indígenas, asociaciones de res-
guardos, autoridades o cabildos, 
autoridades propias, consejos 
indígenas y demás formas or-
ganizativas propias registradas 
en el Ministerio del Interior y las 
organizaciones definidas en el 
Decreto 252 de 2020.

Estas también podrán pre-
sentarse en alianzas con otras 

entidades.
Los proyectos deben incluir 

acuerdos sociales territoriales, 
gobernanza, sistemas de control 
social y transparencia, sosteni-
bilidad, monitoreo comunitario y 
educación ambiental.

“Esta es la primera convo-
catoria de regalías que abrimos 
para pueblos indígenas, con el 
fin de fortalecer su gobernanza 
en los territorios y la labor de 
conservación y restauración. El 
próximo año lanzaremos una 
nueva convocatoria con otros 
alcances, por 150.000 millones 
de pesos, con este mismo enfo-

que", indicó la ministra Muha-
mad.

Municipios menores a 
50.000 habitantes: Orientada a 
proyectos de conservación y res-
tauración de ecosistemas para 
áreas estratégicas en 1.006 
municipios de menos de 50.000 
habitantes, con recursos por 
300.000 millones de pesos.

Estos proyectos están orien-
tados a soluciones innovado-
ras para manejo de residuos 
sólidos, descontaminación del 
agua, tratamiento de agua resi-
dual y restauración ecológica.

Las comunidades pueden 
presentar sus proyectos me-
diante acuerdos o alianzas con 
entidades públicas, institucio-
nes de educación superior, orga-
nizaciones privadas y entidades 
del Sistema Nacional Ambiental 
(SINA).

Ordenamiento alrededor 
del agua: Esta convocatoria, 
por 200 mil millones de pesos, 
busca financiar proyectos de 
conservación de áreas ambien-
tales estratégicas para el orde-
namiento alrededor del agua y 
la justicia ambiental.

El ministro Andrés Camacho Morales destacó las ventajas que tendría para los dos países una posible inte-
gración energética con el vecino país, que convertiría a Colombia en el gran nodo logístico del continente en 
transporte de energía.

Comunidades indígenas y ciudadanos en general pueden participar consultando la página web Regalías para 
el Ambiente.

Posible alianza Ecopetrol-PDVSA, un “gana - gana” que 
beneficia a Colombia y Venezuela: MinMinas

Abren convocatorias de regalías ambientales por 650 
mil millones de pesos

NACIONALES

 Ecopetrol importa petróleo liviano para mezclar con el crudo pesado para me-
jorar la calidad de refinación de la gasolina de consumo nacional  
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Como parte de los esfuerzos 
de la Administración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio (NASA) 
para acercar la información que 
produce y procesa sobre el sis-
tema solar y el cosmos en gene-
ral a los usuarios curiosos por 
entender más sobre el espacio 
exterior, la organización utilizó 
los datos recogidos de imáge-
nes de diferentes observatorios 
y satélites para transformarlas 
en música.

La iniciativa, llamada “Pro-
yecto Universo de sonido”, de-
dicado a sonificar el espacio 
exterior, busca reinterpretar los 
datos y pixeles de las imágenes, 
y convertirlas en partituras que 
puedan ser interpretadas por los 
músicos de una orquesta sinfó-
nica y pueda reproducirse como 
piezas de música clásica en una 
nueva forma de experimentar 
galaxias, estrellas, agujeros ne-
gros y otros cuerpos celestes.

El proyecto, que se ha exten-
dido a otros ámbitos artísticos, 
cuenta con la colaboración de 
la compositora Sophie Kastner, 
quien utilizó las imágenes del 
espacio exterior que incluyen 
al agujero negro supermasivo 
“Sagitario A” para crear parti-
turas para instrumentos como 
cuerdas, piano, flauta, clarinete 
y percusión.

Este enfoque procura acer-
car la ciencia espacial a todas 
las personas, incluyendo a la 
comunidad con discapacidad 
visual, mediante la experiencia 
auditiva.

Según la compositora, su tra-
bajo se enfocó en reflejar dife-
rentes áreas de distintas imáge-
nes de cuerpos celestes a través 
de “paisajes sonoros”. Además, 
Kastner indicó que el proceso 
de creación de cada partitura se 
compara con “escribir una histo-
ria ficticia que se basa en gran 
medida en hechos reales”, dan-
do una interpretación humana a 
los datos espaciales transforma-
dos en sonido.

Kastner busca resaltar ele-
mentos específicos de la región 
central de nuestra galaxia, cen-
trando la atención sobre los 
“eventos más pequeños en el 
conjunto de datos más grande”, 
por lo que se puede experimen-
tar no solo aquellos cuerpos 
más masivos, sino que también 
se toma en cuenta su entorno. 
El proyecto se presenta como 
una narrativa musical del cos-
mos y espera ser el inicio de fu-
turas composiciones inspiradas 
en otras imágenes del universo.

El equipo del Observatorio 
Chandra de Rayos X, que pro-
porcionó parte de los datos 
utilizados para la sonificación 

de las imágenes, ve esta com-
binación de disciplinas con la 
música como una ampliación 
de los esfuerzos para hacer el 
espacio exterior más accesible y 
fascinante para todas las perso-
nas interesadas en conocer más 
sobre el entorno en el que vive 
toda la humanidad.

La científica de visualización 
y tecnología emergente, Kimber-
ly Arcand, destacó la importan-
cia de traducir la información 
captada en diversas longitudes 
de onda a formatos más com-
prensibles para el público. 
Según Arcand, este método 
representa otra manera de “in-
teractuar con el cielo nocturno”, 
siguiendo una tradición artística 
inspirada en el firmamento que 
ha perdurado a lo largo de la his-
toria humana.

El sonido del espacio 
exterior

Hasta ahora la NASA permi-
tía la exploración de los sonidos 
espaciales desde un sentido 
mucho menos artístico y más 
centrado en la curiosidad. inclu-
so desde su propia página web 
ofrece contenido de audio que 
puede ser utilizado como tonos 
de llamadas y mensajes en los 
celulares.

Según la institución de Es-

tados Unidos, los oyentes de 
estos sonidos pueden explorar 
el paisaje de “los Acantilados 
Cósmicos en la Nebulosa Cari-
na, los tonos contrastantes de 
dos imágenes que representan 
la Nebulosa del Anillo Sur”, en-
tre otros sonidos registrados por 
instrumentos lanzados al espa-
cio exterior.

Para acceder a la colección 
de tonos de llamada producidos 
por la NASA, los usuarios debe-
rán seguir estos pasos:

- Ingresar a la página web de 
la institución (nasa.gov) ya sea 
en un celular o computador.

- Hacer clic sobre la pestaña 
“Downloads” o “Descargas” y 
luego seleccionar la opción “Au-
dio & ringtones”.

- En una nueva página apa-
recerá una colección de sonidos 
entre los que se encuentran la 
Nebulosa del Anillo, el exoplane-
ta WASP-96 b, entre otros.

Según la NASA, cada sonido 
de la lista fue adaptado según 
los datos enviados por el tele-
scopio espacial James Webb y 
mezclados por un conjunto de 
científicos, músicos y la comuni-
dad de ciegos y discapacitados 
visuales, para que cada clip de 
audio pueda ser experimentado 
en todos los contextos sensoria-
les posibles.

En respuesta a una pre-
sunta exposición de in-
formación que habría 
afectado a alrededor de 

500 millones de usuarios de 
LinkedIn en todo el mundo, la 
Superintendencia de Industria y 
Comercio (SIC) de Colombia ha 
emitido órdenes administrativas 
a LinkedIn Corporation y Linke-
dIn Ireland Unlimited Company, 
instándolas a reforzar sus medi-
das de seguridad.

LinkedIn, una red social de 
profesionalidades, es propiedad 
del gigante tecnológico mundial 
Microsoft, que adquirió la com-
pañía en 2016, integrándola en 
su suite de servicios de produc-
tividad y relacionados con los 
negocios.

Microsoft no respondió a una 
solicitud de comentarios por 
parte de Forbes.

La filtración, que se cree que 
se produjo debido al “web scra-
ping”, una técnica en la que se 
extrae información de sitios web 
mediante software para simular 
la navegación humana, impulsó 
a la SIC a tomar medidas pre-
ventivas para salvaguardar los 
datos personales y la informa-
ción de los usuarios de LinkedIn 
en Colombia.

La entidad de vigilancia su-
brayó la necesidad de defen-
der el principio y el deber de la 
seguridad de la información, 

especialmente a la luz de la im-
portante base de usuarios de la 
plataforma en el país, con 12 
millones de usuarios activos.

En una declaración, la Dele-
gación de Protección de Datos 
enfatizó que el “web scraping” 
representa una amenaza cons-
tante para el procesamiento 
adecuado de la información 
personal en plataformas como 
LinkedIn, dada la naturaleza au-

tomatizada de la extracción de 
datos.

La Resolución 71406 de 
2023 de la Superintendencia 
establece órdenes específicas 
para que LinkedIn las implemen-
te en un plazo de cuatro meses 
para mejorar la seguridad de los 
datos personales de los usua-
rios.

Las órdenes incluyen medi-
das para evitar el acceso, uso o 

consulta no autorizado o fraudu-
lento de los datos de los usua-
rios, así como medidas de pro-
tección contra la adulteración o 
pérdida de datos. Para garanti-
zar el cumplimiento, LinkedIn 
debe presentar una certificación 
emitida por una entidad inde-
pendiente, imparcial, profesio-
nal y especializada en materia 
de seguridad de la información, 
ya sea nacional o extranjera, 

dentro del plazo de cuatro me-
ses estipulado.

Las acciones de la Superin-
tendencia reflejan una creciente 
preocupación a nivel mundial 
sobre la seguridad y la privaci-
dad de los datos de los usuarios, 
especialmente a raíz del aumen-
to de las amenazas cibernéticas 
y las sofisticadas técnicas de 
piratería.

El Proyecto Universo de Sonido de la NASA transforma las imágenes de cuer-
pos celestes en partitura para músicos integrantes de una orquesta

Proyecto de la NASA transforma imágenes de galaxias 
y estrellas en música

Colombia le ordena a Linkedin reforzar su seguridad 
tras preocupaciones por filtración de datos

El Proyecto Universo de Sonido crea partituras para una orquesta sinfónica

La Superintendencia de Industria y Comercio subrayó la necesidad de defender el principio y el deber de la 
seguridad de la información.

CIENCIA & TECNOLOGÍA
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Se revela la causa de la roja a Dorlan Pabón en el clásico

Colombia, casi tres décadas sin perder en Paraguay

Cambios obligados y apuestas: posible 11 de Colombia 
contra Paraguay

En El VBar de Caracol Radio dieron a conocer la frase que le habría dicho el capitán de Nacional a Wilmar 
Roldán que le costó la expulsión.

La Selección acumula seis partidos consecutivos sin caer en Asunción por Eliminatorias. El último resultado 
adverso fue en 1997.

Dos titulares contra Brasil se cayeron y dos más serían apuestas de Lorenzo.

Atlético Nacional está en 
problemas en la Liga BetPlay. 
Dos partidos disputados en cua-
drangulares y dos derrotas en 
esta fase que lo dejan al borde 
de la eliminación. La última de 
ellas fue en el clásico paisa fren-
te a Independiente Medellín (2-
1), compromiso en el que ofició 
como visitante.

El Poderoso impuso condi-
ciones desde el arranque, gol-
peó temprano con el gol en con-
tra de Sergio Mosquera tras el 
centro bajo de Yairo Moreno y al 
minuto 23 de la primera parte el 
equipo dirigido por Jhon Bodmer 
se quedó con uno menos.

Wilmar Roldán fue llamado 
al VAR por un posible penal a 
favor del DIM. Pisón de Mosque-
ra sobre Brayan León, la figura 
del clásico, que luego de varias 
repeticiones el juez dictaminó 
como infracción. Protesta de 
varios hombres de Nacional y 

Dorlan Pabón, mientras alejaba 
a sus compañeros, le dijo algo al 
árbitro que no dudó en mostrar-
le la tarjeta roja directa.

En las imágenes de la televi-
sión no se vio claramente lo que 

le dijo el capitán de Nacional al 
juez, pero en El VBar de Cara-
col Radio revelaron la frase que 
habría llevado a su expulsión. 
“Señor Roldán, con usted siem-
pre es lo mismo con Nacional”, 

habría dicho Pabón, lo cual algu-
nos consideraron como exagera-
do para haber sido la causa de 
la roja, ya que no hubo ningún 
insulto. “Usted sabe lo que dijo”, 
le respondía Roldán a Dorlan 

cuando pedía explicaciones por 
la decisión.

El poste le dijo que no a Ed-
wuin Cetré en ese penal, pero el 
Poderoso siguió manejando el 
partido y encontró el segundo 
por medio de Brayan León. En el 
complemento, Daniel Londoño 
vio la roja en Medellín y el des-
cuento del Verdolaga llegó en el 
final en un tiro de esquina y ca-
bezazo de Jader.

Nacional queda sin margen 
de error en Liga luego de haber 
caído en la primera fecha ante 
Millonarios en casa, rival al que 
enfrentará este jueves en con-
dición de local por la vuelta de 
la final de la Copa BetPlay, serie 
que va igualada tras el 1-1 en El 
Campín. Pabón recibió tres jor-
nadas de sanción por la roja di-
recta, las cuales deberá cumplir 
por Liga, es decir que estará dis-
ponible para el partido decisivo 
de Copa ante el club bogotano.

La victoria frente a Brasil 
quedó para la historia y 
jamás se olvidará. Luego 
del gran triunfo 2-1 en 

Barranquilla, la Selección Co-
lombia ya se concentra en su 
próximo desafío en el camino 
al Mundial de 2026, cuando se 
mida ante Paraguay por la sexta 
fecha de las Eliminatorias, don-
de buscará extender su buen 

registro en Asunción.
Colombia, que visitará a Pa-

raguay el próximo martes 21 
de noviembre en el estadio De-
fensores del Chaco a partir de 
las 6:00 p.m., llega con buena 
racha, ya que su última derrota 
fue en 1997, durante la clasi-
ficación al Mundial de Francia 
1998. Desde entonces acumula 
cuatro victorias y un empate de 

manera consecutiva.

Colombia, a mantener su 
invicto en territorio

paraguayo
En sus últimas visitas a 

Asunción. la Selección ha conse-
guido buenos resultados frente 
a los paraguayos. En la disputa 
a Corea y Japón 2022, Alemania 
2006, Sudáfrica 2010, Brasil 
2014 y Rusia 2018, el equipo 
nacional logró los tres puntos, 
mientras que en la clasificación 
a Catar 2022 se trajo un empa-
te.

La buena racha comenzó 
el 13 de noviembre de 2001 
cuando en la última fecha de las 
Eliminatorias a Corea y Japón 
2002, la Selección ganó 4-0 
tras un triplete de Víctor Aristizá-
bal y un tanto de Rafael Castillo. 
Cuatro años después, el 12 de 
octubre de 2005, llegó el segun-

do triunfo gracias al único gol de 
Luis Gabriel Rey.

El 14 de octubre de 2009, 
Adrián Ramos y Hugo Rodallega 
se encargaron de darle el tercer 
triunfo consecutivo a Colombia. 
Posteriormente, el 15 de octubre 
de 2013, ambos equipos se vol-
vieron a encontrar y nuevamen-
te la tricolor se quedó la victoria 
tras un doblete de Mario Yepes. 
En el camino a Rusia 2018, los 
tres puntos fueron nuevamente 
para la Selección luego del 1-0 
de Edwin Cardona en 2016.

El resultado más reciente fue 
un 1-1 en la clasificación a Catar 
2022. Los paraguayos comen-
zaron ganando gracias a un gol 
de Antonio Sanabria al minuto 
40, pero Juan Guillermo Cuadra-
do anotó de penal el tanto de la 
igualdad al 56′, con el que los 
dirigidos por Reinaldo Rueda se 
trajeron un punto a casa.

Última derrota ante
Paraguay en Eliminatorias

El último resultado adverso 
de Colombia en Paraguay fue 
el 2 de abril de 1997 rumbo al 
Mundial de Francia 1998. En 
aquella ocasión el equipo diri-
gido por Hernán Darío Gómez 
perdió 2-1 después del gol de 
Derlis Soto y el autogol de Hugo 
Galeano. Mauricio ‘Chicho’ Ser-
na anotó el único tanto para la 
Tricolor.

En aquel partido, la Selec-
ción formó con Faryd Mondra-
gón; José Santa, Osman López, 
Alexis Mendoza, Hugo Galeano, 
Leonel Álvarez, Mauricio Serna, 
Harold Lozano, Carlos Valderra-
ma; Víctor Aristizábal y Faustino 
Asprilla. En el segundo tiempo 
ingresaron Víctor Danilo Pache-
co, Antony de Ávila y Hamilton 
Ricard.

La Selección Colombia 
está lista para el desafío 
de sumar seis puntos de 
seis en esta fecha de las 

Eliminatorias al Mundial 2026, 
que ya empezó con euforia tras 
la victoria 2-1 contra Brasil. 

El nuevo oponente será Pa-
raguay, este martes (6:00 p.m. 
hora colombiana), un rival que 
intentará mejorar su séptimo 
puesto en el campeonato (5 
puntos), midiendo a un equipo 
motivado, que ya es tercer en la 
tabla de posiciones (9 puntos).

El plan de Néstor Lorenzo 
sufrirá dos modificaciones obli-
gatorias y una adicional, a ma-
nera de apuesta personal, para 
aprovechar un anhelado regre-

so.
Las obligatorias pasan por la 

zona defensiva: Déiver Macha-
do, lateral izquierdo, sufrió una 
inoportuna lesión y Davinson 
Sánchez acumuló tarjetas ama-
rillas. Ambos fueron liberados 
por el DT para regresar a sus 
clubes.

Eso significa que segura-
mente el lateral izquierdo será 
Cristian Borja, de gran presenta-
ción contra Brasil y autor de una 
asistencia. Además, el lugar en 
la zaga central que deja el hom-
bre de Galatasaray será Carlos 
Cuesta, quien se conoce a la 
perfección con Jhon Lucumí, el 
otro central, de los días de am-
bos en Genk de Bélgica.

Después vienen las apues-
tas del DT. La primera sería la 
incursión de Jefferson Lerma, 
ausente en la doble jornada de 
octubre por lesión pero ya ple-

namente recuperado. Ocuparía 
el lugar de Uribe, buscando for-
talecer la marca junto a Kevin 
Castaño, considerando la difi-
cultad defensiva del dueño de 

casa en Asunción.
Finalmente, Lorenzo aposta-

ría por el regreso de un hombre 
que se extraño contra Brasil: 
Jhon Arias. Ya pagó su sanción 
(por amarillas), y lo utilizará ya 
que le cumple como extremo o 
interior, aportando sacrificio en 
marca y pase, lo que le faltó a 
Carrascal, su reciente reempla-
zo en Barranquilla.

De esta manera, así alinea-
ría Colombia contra Paraguay, 
este martes: 

Camilo Vargas; Daniel Mu-
ñoz, Jhon Lucumí, Carlos Cues-
ta, Cristian Borja; Jefferson Ler-
ma, Kevin Castaño, Jhon Arias; 
James Rodríguez; Rafael Borré y 
Luis Díaz.

DEPORTES

Luis Díaz y Néstor Lorenzo en Selección Colombia.
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